
•НА ПРОСВЕТ•

Президент России подписал 

закон о так называемом на-

циональном мессенджере. 

Разговоры о создании альтер-

нативы «Телеграму» и прочим 

иностранным средствам об-

щения, которыми пользуются 

россияне, идут давно – с тех 

пор как с высоких трибун за-

говорили об укреплении суве-

ренитета страны, в том числе 

и цифрового. И вот от слов 

перешли к делу.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Данные используемых в России 

мессенджеров хранятся на зару-

бежных серверах, ключи от них – в 

головах недружественных персо-

нажей. Не исключены утечки, ко-

торых у нас и без недругов хватает. 

Хоть эти сервисы и декларируют 

тайну информации, но кто сегод-

ня верит словам? Вон основателя 

«Телеграма» Дурова держали во 

Франции под арестом, требуя со-

трудничества с правоохранителя-

ми. Про всякие «Вотсапы», запре-

щенные в РФ, и разговора нет…

Между тем мне не раз при-

ходилось вступать в переписку 

через чуждый онлайн-сервис с 

сотрудниками СКР и прокура-

туры. Говорят, «Телеграм» тоже 

популярен у российского чи-

новничества: удобен, зараза, да 

и нет достойной отечественной 

альтернативы. А теперь принят 

закон, и появилась пробная вер-

сия мессенджера «Макс» от ком-

пании VK.

Правда, его почему-то опять 

назвали по-иностранному Max, 

но позвольте мне величать по-

русски. Тем более слово созвуч-

но имени министра цифрового 

развития Максута Шадаева, 

настоятельно рекомендую-

щего чиновникам перейти на 

о течественную разработку. Под 

козырек уже взяли мэры Крас-

нодара и Новосибирска Евгений 

Наумов и Максим Кудрявцев, 

анонсировавшие перевод вну-

тренней переписки чиновников 

в «Макс».

Но это пока лишь демонстра-

ция намерений. Чтобы мессен-

джер стал незаменимым в Рос-

сии, нужно пройти большой 

путь. Во-первых, отработать 

технологии, создать функционал 

и каким-то образом пересадить 

в «Макс» большинство народа. 

Слышатся предложения: огра-

ничить или вовсе запретить ино-

странные мессенджеры, сделать 

обязательным «Макс» для чинов-

ников и простых граждан. В бо-

лее мягкой форме та же мысль 

звучит так: создать условия для 

национального мессенджера, 

чтобы он вытеснил конкурен-

тов. Нет ничего о запретах и 

в принятом законе. 

Но кто знает, как все 

обернется.

Но прогноз инфляции, состав-

ленный специалистами все того 

же ведомства, обещает общий 

рост цен на уровне 7,6%. Соот-

ветственно, в будущем февра-

ле примерно на тот же уровень 

должны будут подняться страхо-

вые пенсии россиян. И апрель-

скую прибавку наиболее риско-

вые эксперты обещают в 2–3% 

–  с общим повышением размера 

пенсий на год около 10%. Ито-

го средняя российская пенсия 

– 2026 может вырасти на 2,5 ты-

сячи рублей и составить для не-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Все победили, 
все свободны
Бойцы разошлись по 
углам и стали вытирать 
кровь с разбитых 
физиономий. 
И каждый уверяет: 
еще немного – 
и он одолел бы всех…

Универ-
сальная 
валюта 
будущего
Глава «Роснефти» 
рассказал на ПМЭФ 
о новом облике 
мировой энергетики

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 7

Планета 
Антуана 
Экзюпери
29 июня 
исполняется 125 
лет со дня рождения 
замечательного 
писателя, 
философа, пилота

Юлия Волкова: 
Я казачка по всем 

фронтам

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Россия перейдет на систему 

двухэтапной индексации 

страховых пенсий, которые 

получают более 40 млн чело-

век, сообщил министр труда и 

социальной защиты РФ Антон 

Котяков. Самое время спро-

сить, станет ли от этого жизнь 

наших пенсионеров благопо-

лучнее и богаче.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
ервый этап индексаций нач-

нется 1 февраля 2026 года: 

пенсии вырастут, как это 

было и раньше, на уровень 

прошлогодней инфляции. 

Второй этап приурочат к 1 апреля, 

но размер дополнительной при-

бавки определят лишь в начале 

будущего года в зависимости от 

роста доходов Социального фон-

да России. А эти доходы стабиль-

но растут: как заявил глава СФ 

Сергей Чирков, в минувшем году 

они превысили 16 трлн рублей, 

что на 2 трлн больше показателя 

2023 года. Предполагается, что 

в нынешнем году прибавка уве-

личится еще на полтриллиона.

Причиной называется опере-

жающий рост российских зар-

плат, вместе с которыми растут 

страховые взносы, поступающие 

в Соцфонд. И действительно: 

если в позапрошлом году сред-

немесячная номинальная на-

численная зарплата составляла 

74 854 руб ля, то в прошлом уже 

87 952 рубля. А в мае 2025-го сред-

няя зарплата в России выросла до 

105 566  рублей. Минэкономраз-

вития к концу года прогнозирует 

рост в реальном выражении на 

уровне 7%.

Стукнул по карману – не звенит
Почему нашему пенсионеру работать и хочется, и колется

с. 3

с. 2

Особенности национального 
мессенджера

Пойду туда, 
не знаю зачем

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В российских вузах стартовала последняя кам-

пания приема в вузы без ограничения набора на 

платное обучение. Дальше это будет регулиро-

ваться на государственном уровне.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Ректоры Российской академии народного хозяйства и 
госслужбы при президенте Алексей Комиссаров, Фи-
нансового университета при правительстве Станис-
лав Прокофьев, МГТУ им. Баумана Михаил Гордин и 
Национального исследовательского ядерного универ-
ситета МИФИ Владимир Шевченко уже заявили, что 
это приведет к закрытию вузов с низким качеством 
образования.

Тем временем топовые вузы резко подняли цены 
за обучение: МФТИ за «информатику и вычислитель-
ную технику» требует 767 тысяч рублей в год, а за 
«ядерную физику» – 893 тысячи. Плехановка оцени-
ла специальности «дизайн» и «журналистика» в 700 
тысяч. В Финансовом университете за «цифрови-
зацию финансовых продуктов» заплатят 750 тысяч 
в год… В целом стоимость платного образования 
выросла как минимум на 25% по сравнению с про-
шлым годом.

Конечно, в каждом вузе есть бюджетные места 
– их всемеро больше, чем платных, причем 73% их 
приходится на региональные вузы. Но в прошлом го-
ду 189 университетов объявили о недоборе 7 тысяч 
абитуриентов. Зато в МГУ на некоторые специаль-
ности конкурс превышал 80 человек на место. Не 
попавшие на бюджет трясли родителей или брали 
сумасшедшие кредиты для платной учебы. Для Рос-

сии пока не совсем привычное явление, а в США об-
разовательные кредиты составляют 120–150 тысяч 
долларов и более, выплачивать которые приходится 
годами и десятилетиями.

Оправдание простое: это же рынок! Наши экс-
перты тоже объясняли тенденцию тем, что в России 
«начинает формироваться культура готовности пла-
тить за качественное и востребованное на рынке 
труда высшее образование». Результат: в 2024 году 
число студентов, обучающихся на платной основе в 
российских вузах, выросло на 9,8%.

Теперь власть решила поруководить и этим 
процессом. Уже есть предложение сократить ко-
личество платных мест в вузах Москвы и Санкт-
Петербурга. Предполагается «устранить дисбаланс 
между популярными направлениями и реальными 
потребностями рынка труда». Ведь на платной форме 
чаще обучаются студенты по направлениям «эконо-
мика», «менеджмент» и «юриспруденция», в то время 
как в инженерной, медицинской и педагогической 
сферах ощущается дефицит кадров. Правда, экспер-
ты сомневаются: если человек хотел стать юристом 
или политологом, он не пойдет учиться ни в мед, ни в 
пед, так какой смысл ограничивать платные места?

Теоретически в России достаточно толковых 
старшеклассников для заполнения вузов по любым 
специальностям: одних медалистов в прошлом году 
оказалось более 109 тысяч! К тому же юные гении 
появляются и среди троечников. Но есть два неудоб-
ных обстоятельства. Во-первых, среди российских 
абитуриентов вновь начал расти спрос на обучение 
за рубежом. В ФРГ, Чехию, США, Великобританию 
и Францию в год уезжают более 60 тысяч абитури-
ентов. Причем сейчас обучение за границей все 
чаще становится способом эмиграции. Хотя в самой 
России нынче наблюдается дефицит кад ров в пере-
довых областях знаний.

Но еще тревожнее, что более половины выпуск-
ников вузов не работают по полученной специаль-
ности, а еще 30% трудятся даже не по профилю. Как 
говорил Михаил Жванецкий, «может быть, в консер-
ваториях что-нибудь надо подправить?». Т

НАТАЛЬЯ БЫТЬЕВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Если ты по-настоящему по-
любил, то это чувство остается 
навсегда – неважно, вместе вы 
или нет. Угасает страсть, но свет 
далекой любви еще очень долго 
освещает потемки жизни.

ИВАН РЕДЕНЧЕНКО

ЮРИСТ
– Все давно описано и прочув-
ствовано. Сначала это яркая 
влюб ленность, прямо зависи-
мость. Потом у человека появля-
ется способность замечать недо-
статки другого. А потом уже – не 
замечать их. И все это любовь.

АИДА ИЛЬЯСОВА

МЕНЕДЖЕР
– Счастье и любовь – вещи раз-
ные, они редко совпадают. Но 
в настоящей любви очень многое 
зависит от терпения. Когда прохо-
дит пыл, появляется что-то другое. 
И мысль о жизни без этого чело-
века кажется абсурдной.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Путь к счастью – через загс
Московские загсы рискуют этим летом не 

справиться с наплывом – подано больше 

36 тысяч заявлений. Может, люди наконец-

то поняли, что путь к счастью лежит через 

загс? Интересно, как долго она живет, 

л юбовь…

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$78,1959 (–0,1933)

€91,0599 (–0,6771)

42 226 рублей 
должна сегодня составлять средняя пенсия в России 
согласно международным нормам, зафиксированным 
Конвенцией №102 Международной организации тру-
да, – 40% от среднего заработка
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работающего пенсионера около 

26,6 тысячи рублей.

Для сравнения, которые при-

водят соцсети, в некоторых 

других странах средняя пенсия 

в 2024 году была следующей 

(в пересчете на рубли): Герма-

ния – 71 420, США – 85 800, Фран-

ция – 65 910, Испания – 51 820, 

Израиль – 85 800, Канада – 57 490, 

Япония – 75 140, Великобрита-

ния – 72 620, Польша – 48 680. 

А  наша Россия, которую по пари-

тету покупательной способности 

считают четвертой экономикой 

мира, в международных рейтин-

гах стран по уровню пенсионного 

обеспечения занимает место в 

седьмом десятке. Парадокс, и не 

последний!

В международных зарплат-

ных рейтингах Россия, по дан-

ным сервиса Numbeo, в 2024 

году заняла 68-е место. Средний 

уровень оплаты труда – почти 

558 долларов, или 51 500 рублей, 

а уровень пенсионного обе-

спечения не может быть выше 

уровня оплаты труда. Но вот не-

увязка: Конвенция №102 Меж-

дународной организации труда 

(МОТ) о минимальных нормах 

социального обеспечения, при-

нятая еще в 1952 году в Женеве, 

предусматривает, что коэффи-

циент замещения утраченного 

заработка трудовой пенсией по 

старости должен достигать как 

минимум 40%.

То есть в 2023 году, согласно 

международным нормам, сред-

няя пенсия в России должна 

была составлять 29 941 рубль, в 

прошлом году – 35 189 рублей, 

а по итогам нынешнего мая – 

42 226 рублей. Ибо в свое время 

Конвенция №102 была одобрена 

Советским Союзом, а после его 

развала Российская Федерация 

официально признала себя пра-

вопреемником СССР. И, кстати, 

в 1990 году средняя зарплата в 

СССР составляла 274,6 рубля, а 

средняя пенсия – 109,2 рубля, 

то есть ровно 40% от зарплаты. 

А в нынешней России средняя 

пенсия на 1 апреля 2024 года 

составляла 20 941 рубль – на 

14 248 рублей меньше, чем ей 

полагалось быть при 40% соци-

ального минимума.

Тем временем остальной мир 

продолжает жить по прежним 

правилам. В Испании средняя 

пенсия составляет 1259 евро в 

месяц – при средней зарплате 

2442,32 евро в месяц. Во Фран-

ции средняя зарплата в 2024 году 

после уплаты налоговых и соци-

альных взносов была 

2400 евро, а средняя 

пенсия – 1250 евро. 

Зачем Россия 
приступила 
к созданию 
собственной 
онлайн-
платформы для 
общения и других 
важных дел 
и что из этого 
получится
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

После неполных двух недель войны 

Израиль и Иран под надзором США и 

Катара согласились на перемирие, 

хотя обе стороны в тот же день вновь 

обменялись ударами. Раздосадо-

ванный президент США обругал всех 

матом в прямом эфире и заставил 

Израиль ограничиться бомбардиров-

кой только одной цели в Тегеране, 

чтобы не начинать воевать сначала. 

Сам Трамп мудро не стал отвечать 

Ирану за «удар возмездия» по базам 

США в регионе, заявив, что жертв 

нет, ущерб незначителен, а Иран, 

мол, прежде чем «выпускать пар», 

его предупредил. В общем, бойцы 

разошлись по углам и стали выти-

рать кровь с разбитых физиономий. 

И каждый уверяет: еще немного – 

и он урыл бы всех…

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Не будем лукавить: завершение 12-днев-

ной масштабной войны между Израи-

лем и Ираном при прямом участии 

США принесло облегчение не только 

участникам драки, но и всему и без того 

нестабильному региону, да и осталь-

ному миру тоже. А толчок к остановке 

конфликта дала незаконная американ-

ская операция «Полуночный молот». 

Ранним утром 22 июня американские 

бомбардировщики B-2 Spirit и подвод-

ная лодка ВМС США нанесли удары по 

ядерным объектам в Натанзе, Фордо и 

Исфахане. Президент назвал бомбар-

дировку, в которой принимали участие 

122 боевых самолета, «великолепной», 

поскольку «подземные ядерные цен-

тры уничтожены». Трамп дал понять, 

что свержение режима не является его 

целью и что бомбить Иран он больше 

не намерен.

Правда, Трампу будет не так-то лег-

ко убедить соотечественников, что его 

вмешательство в ирано-израильский 

конфликт было во благо стране и миру. 

53% американцев накануне выступили 

против участия ВС США в чужих раз-

борках. Но… что сделано, то сделано. 

И теперь главным итогом противоречи-

вых заявлений и действий Трампа стало 

перемирие между Ираном и Израилем. 

«Возможно, Иран теперь сможет двигать-

ся к миру и гармонии в регионе, и я с 

энтузиазмом призываю Израиль сделать 

то же самое», – написал президент США 

в соцсети.

Он навязал остановку военных дей-

ствий силой. Однако не забудем: без его 

согласия и прямого содействия Пентаго-

на и ЦРУ вряд ли Нетаньяху развязал бы 

эту войну. Тайную операцию М ОССАДа 

по уничтожению военной верхушки 

Ирана, 18 физиков-ядерщиков, систем 

ПВО и военных аэродромов нельзя было 

подготовить без разведданных США. 

К тому же начальник генштаба ЦАХАЛ 

Эяль Замир заявил, что Израиль не счи-

тает военную кампанию против Ирана 

завершенной: иранская ядерная про-

грамма отброшена далеко назад, однако 

предстоит новая фаза антииранской 

операции.

Аятолла Хаменеи больше не прячется 

от ракет и поздравляет народ с побе-

дой против режима сионистов. Однако 

удары по военной и гражданской ин-

фраструктуре, включая нефтедобычу 

и переработку, дорого встали народу 

Ирана. Если Тегеран сумеет выторго-

вать снятие санкций за отказ от обла-

дания ЯО, то это откроет перспективы 

прихода западных инвесторов и возвра-

щения республики на мировые рынки. 

Но, зная Трампа, можно утверждать, 

что давление на ослабленный войной 

Иран усилится, а попытки дестабили-

зировать политическую систему стра-

ны продолжатся. Поэтому Ирану будет 

вернее опереться на БРИКС и китайский 

инфраструктурный проект «Шелкового 

пути», который и был одной из целей 

военной агрессии.

Израиль считает себя победителем, 

так как подорвал иранскую ядерную 

программу. Хотя пропавшие в неизвест-

ном направлении 450 кг плутония не 

дают спокойно спать Нетаньяху и Ко. 

К тому же миф о непроницаемости си-

стемы израильской ПВО «Железный 

купол» поколеблен, а агентурные сети 

МОССАДа в Иране демаскированы. 

Аналитик IL Fatto Quotidiano конста-

тирует: Израиль обрушил на Иран весь 

арсенал и поднял сеть диверсантов на 

территории, но ему не удалось нанести 

ядерной программе Тегерана крити-

ческого урона. После бомбардировок 

завод по обогащению урана в Фордо 

остался невредимым.  К  тому же у ая-

толл под землей в галереях укрыты де-

сятки тысяч дешевых ракет и ресурсы 

для пополнения. Перед лицом внешней 

агрессии персы сплотились вокруг ду-

ховных лидеров.

Теперь немного арифметики. Одна 

ракета Arrow 3 стоит 4 млн долларов, 

и Нетаньяху тратил 1,5 млрд каждые 

два дня. ЦАХАЛ экономил эти ракеты 

для защиты ядерного центра в Димоне 

и прочих приоритетных целей. В итоге 

Хайфа и Тель-Авив оказались непри-

крыты, ущерб инфраструктуре рос. Во-

йна в Газе уже обошлась Тель-Авиву в 

67 млрд долларов, ВВП Израиля ката-

строфически падает, инфляция растет. 

Без американской помощи Израиль бы 

никогда не выиграл блицвойну против 

Ирана.

Дональд решился снять свой венец 

миротворца только потому, что Изра-

иль оказался перед угрозой поражения. 

Наблюдать за избиением опорного со-

юзника США на Ближнем Востоке 47-й 

президент уже не мог. В итоге респуб-

ликанцы теперь выдвигают его на Но-

белевскую премию мира, а демократы 

копят голоса для импичмента за то, что 

он начал войну без согласия Конгресса. 

Бывший госсекретарь Энтони Блинкен 

на страницах The New York Times пугает, 

что Иран быстро восстановит ущерб, 

нанесенный ударами США его ядерным 

объектам. Он даже выразил сомнение 

в способности американских 13-тон-

ных противобункерных бомб вывести 

из строя цели на территории Ирана. 

В общем, все как всегда...

У ближневосточного конфликта есть 

и проекция на украинское урегулиро-

вание. Трамп почувствовал себя на коне 

в роли миротворца и будет на саммите 

НАТО в Гааге склонять европейцев к 

ускоренному миру на Украине. При 

этом его могут убеждать повторить 

вариант «мира через силу», что точно 

грозит Третьей мировой войной. Вряд 

ли Дональд купится на такое, но сохра-

нение помощи Киеву разведданными и 

прочим содействием спецслужб он га-

рантирует. Давление на Москву в плане 

отказа от жестких условий перемирия 

будет нарастать.

Как ни странно победителями в кро-

вавой ближневосточной схватке счи-

тают себя обе противоборствующие 

стороны и главный арбитр на ринге, 

тоже получивший оплеуху на военной 

базе в Катаре. Сейчас «триумфаторы» 

зализывают раны, подсчитывают ущерб 

и оставшиеся ресурсы, празднуют по-

беду, служат молебны, благодарят со-

юзников, ищут предателей и виновных 

в провалах, клянутся снова быть начеку 

и ответить врагу, если он не одумался…

И эта музыка обещает быть вечной.  Т
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Контрактники, участвующие в СВО, 
смогут удостоверять доверенности и завещания у командира части 

без нотариуса. Соответствующие поправки внесла в ГК Госдума

В 2025 году мошенники могут похитить у россиян 
до 350 млрд рублей, что на 50 млрд рублей больше прошлогоднего, сообщил 

зампред Сбербанка Станислав Кузнецов

Без согласия Трампа 
и прямого содействия 
Пентагона и ЦРУ вряд 
ли Нетаньяху развязал 
бы эту войну

ФРАЗЫ ОТ. . .

Андрей Белоусов
министр обороны 

РФ

– Попытки затянуть 

военные действия за 

счет поставок Украи-

не вооружения и на-

емников повышают 

угрозу дестабилизации, в том числе в 

самой Европе.

Максим 
Решетников
глава Минэконом-

развития

– За последнюю чет-

верть века Россия 

построила эффек-

тивную, открытую и конкурентоспо-

собную экономику.

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Сейчас страны За-

пада сменили по-

литику: требуют, 

просят, вымаливают 

немедленное пере-

мирие без предва-

рительных условий.

Виссарион 
Белинский
публицист 

(В.П. Боткину, 

27–28 июня 

1841 года, Санкт-

Петербург)

– Да о чем писать? О выборах? Но у нас 

есть только дворянские выборы, а это 

предмет более неблагопристойный, чем 

интересный. О министерстве? Но ни 

ему до нас, ни нам до него нет дела, при-

том же в нем сидит Уваров с правосла-

вием, самодержавием и народностью 

(т. е. кутьей, кнутом и матерщиною).

Александр 
Грибоедов
 дипломат, 

драматург 

(Ф.В. Булгарину, 

27 июня 

1828 года, 

Ставрополь)

– Коли к моему приезду гр. Эриванский 

возьмет Каре, то это немало послужит 

в пользу моего посольства. Здесь все 

меня приветствуют с чрезвычайною 

переменою его характера. Говорят, что 

он со всеми ласков, добр, внимателен и 

бездну добра делает частного и общего. 

А у нас чиновники – собачья натура, 

все забыли прошедшее и стали перед 

ним на задние лапки.

Все победили, все свободны

В Тегеране празднуют победу. 

с. 1
Тестовая версия «Макс» 

имеет функции: перепи-

ска, аудио- и видеозвонки, 

отправка файлов до 4 ГБ, групповые 

чаты, встроенный чат-бот, который 

может генерировать тексты и изо-

бражения. Прямо в мессенджере 

можно переводить деньги между 

пользователями через cистему бы-

стрых платежей. Опробовавшие 

сервис отмечают: интерфейс «Макс» 

сильно напоминает популярные мес-

сенджеры.

Разработчики декларируют дале-

коидущие планы: со временем сде-

лать из «Макс» «полноценную экоси-

стему». Она должна стать цифровым 

удостоверением личности, с ее по-

мощью можно будет подтверждать 

возраст при покупках, заселяться в 

отели, предъявлять право на льго-

ты, не имея с собой бумажных доку-

ментов. Сервис «Госключ» позволит 

прямо в мессенджере подписывать 

электронной подписью договоры 

аренды, купли-продажи автомобиля 

или документы при визите к врачу.

Со временем список цифровых до-

кументов может пополниться дипло-

мом, водительским удостоверением и 

полисом ОМС. Планируется создать и 

систему школьных чатов, где родите-

ли смогут получать информацию об 

учебе детей – от домашних заданий 

до оценок (сейчас для того же самого 

используются «иностранцы»). Пред-

приниматели смогут создавать на 

платформе мини-приложения, кор-

поративные чаты, каталоги товаров 

и финансовые сервисы.

Таково наше светлое цифровое 

завтра, ну или послезавтра. Несмо-

тря на давние разговоры, «Макс» 

пока что по-прежнему представлен 

в тестовом режиме. Его презента-

ция запланирована на текущее 

лето. Поскольку он не пользуется 

популярностью, туда пока не ходят 

и мошенники. «Макс» скачали свыше 

300 тысяч граждан РФ, однако он не 

может восприниматься как безопас-

ный: его тестирование и проверка 

устойчивости к взломам не заверше-

ны. А пока нет обязаловки, рисковать 

мало желающих.

Тем не менее по закону с 1 сентября 

«Макс» должен предустанавливаться 

на все новые гаджеты. Судя по всему, 

взят курс на создание национальной 

цифровой платформы, где будет не 

только общение, но и широкий набор 

функций, включая платежи и госус-

луги. И тут самое время посмотреть, 

как это сделано у китайских друзей.

В КНР цифровой платформой 

WeChat от мирового гиганта Tencent 

пользуются 1,2 млрд человек, все 

взрослое население Китая. Ничего 

подобного в мире нет, хотя аналоги 

имеются в Сингапуре, Индии и дру-

гих странах. Заниматься националь-

ным мессенджером бизнес и власти 

начали 15 лет назад, как считается, 

после студенческой бузы в 2009-м, 

в ходе которой активно использова-

лись иностранные онлайн-сервисы, 

прежде всего запрещенный в России 

«Фейсбук».

У нас даже ведущие СМИ думают, 

что Tencent – это некий интернет-

портал. А на самом деле он входит в 

топ-20 самых дорогих компаний мира 

с капитализацией, приближающей-

ся к 600 млрд долларов. Основатель 

и главный владелец компании Ма 

Х уатэн вошел в компанию 30 самых 

богатых людей мира и занимает 

второе место в КНР с состоянием в 

52,2 млрд долларов.

Так вот, после создания соответ-

ствующего национального функ-

ционала «Фейсбук» в Китае, как и 

другие аналогичные иностранные 

платформы, был заблокирован и впо-

следствии запрещен. Несмотря на 

широчайшие связи с зарубежным, 

в том числе западным миром, идео-

логически и ментально Китай всегда 

стремился к суверенитету. Посте-

пенно WeChat наполнялся новыми 

функциями и возможностями, и 

сейчас жизнь китайца трудно пред-

ставить без сервиса, вобравшего 

все повседневные заботы. А когда 

все под рукой, хорошо работает, то 

и не возникает соблазна заглянуть 

за китайскую интернет-стену. К тому 

же установка программ обхода за-

граждений (так называемых VPN) 

в КНР запрещена законом.

WeChat ныне – универсальное при-

ложение-платформа, в котором граж-

дане общаются, выкладывают видео 

и фото, расплачиваются в магазинах, 

вызывают такси, используют как удо-

стоверение личности. Встроенный 

в приложение кошелек приучил ки-

тайцев забыть о наличных деньгах, 

с его помощью можно расплатиться 

даже на уличном рынке с бабушкой, 

торгующей помидорами. И функции 

этой суперплатформы непрерывно 

расширяются. С помощью мессендже-

ра китайцы записываются к врачу, в 

него же интегрирован так называе-

мый код здоровья, без которого во вре-

мя пандемии нельзя было выйти из 

дома. Платформа отслеживала ваши 

места пребывания и риск заражения 

коронавирусом.

Или, к примеру, у вас сломался 

счетчик воды в квартире. Вы наби-

раете в поисковике мессенджера во-

прос, и он приводит вас на аккаунт 

ответственной за подачу воды кон-

торы. Тут же можете оставить заявку 

на замену прибора, оплатить работы 

и оставить отзыв о ее выполнении. 

Буквально за пять минут в WeChat 

можно получить лицензию на пред-

принимательскую деятельность, для 

чего достаточно идентификатора, 

присвоенного человеку при реги-

страции.

Ныне в мессенджер интегрируются 

системы на базе искусственного ин-

теллекта, помогающие во всем – от 

приготовления обеда до воспитания 

детей. Недавно мне довелось общать-

ся с делегацией Синьцзянского уни-

верситета. Так вот, китайцы меня пре-

красно понимали: текст в переводе 

на китайский синхронно возникал 

на экранах их гаджетов…

При этом WeChat фильтрует но-

вых пользователей, вход туда для 

иностранцев за пределами Китая 

затруднен или заблокирован. Для 

создания аккаунта необходимо под-

тверждение вашей благонадежности 

со стороны проверенного пользова-

теля приложения, как правило, ки-

тайца. Но и при наличии оного нет 

гарантии, что вам удастся стать чле-

ном большого китайского сообще-

ства, имея сим-карту зарубежного 

мобильного оператора.

За 14 лет существования приложе-

ние WeChat превратилось в поистине 

всеобъемлющий национальный сер-

вис. Почему? Во-первых, Китай облада-

ет совершенными технологиями и со-

ответствующим оборудованием связи. 

Там есть такие компании, как Tencent. 

Ныне страна массово переходит на фор-

мат связи 5G, а высокоскоростным ин-

тернетом покрыта почти вся страна. 

У нас же, как сообщил на ПМЭФ-2025 

гендиректор АО «ГЛОНАСС» Алексей 

Райкевич, сотовая связь есть лишь 

на 25% территории РФ. Если сделать 

мессенджер «Макс» обязательным для 

идентификации личности и доступа к 

«Госуслугам», в каком положении ока-

жутся те, кто для того, чтобы позвонить 

или получить доступ к мобильному ин-

тернету, вынужден ехать за сотни верст 

или забираться на деревья? По идее, 

такой мессенджер должен упростить 

доступ к госуслугам, электронным до-

кументам, оплате госпошлин и другим 

цифровым сервисам. Но как это воз-

можно без элементарной связи?

Так что мессенджер у нас будет, 

сомнений нет. Но со своими нацио-

нальными особенностями.  Т  

Особенности национального 
мессенджера

Во все времена голубиная почта считалась самой надежной...

Лишь на 25%
территории РФ есть сотовая связь. Об 
этом сообщил на ПМЭФ-2025 гендирек-
тор АО «ГЛОНАСС» Алексей Райкевич
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Стукнул по карману – не звенит
В Литве средняя зар-

плата после вычета 

налогов и других обя-

зательных платежей составляет 

1346 евро, а средняя пенсия – 

644 евро. В США средняя зарплата 

после вычета налогов – 5500 дол-

ларов в месяц, а средняя пенсия – 

1800 долларов. Плюс американ-

ские семьи с годовым доходом 

менее 26 тысяч долларов в расчете 

на трех человек также имеют пра-

во на продовольственные талоны 

с месячным лимитом на человека 

в 126,13 доллара (без права покуп-

ки спиртного и табака).

Но главным ориентиром в 

мире считается прожиточный 

минимум, то есть черта бед-

ности. В странах Европейского 

союза этой границей считается 

уровень дохода, не позволяющий 

жить на уровне, который счита-

ется приемлемым в обществе и 

определен в 60% медианного 

дохода в стране (медианный до-

ход – это средняя сумма: 50% ра-

ботающего населения получают 

выше, а 50% – ниже).

В России было иначе: чертой 

бедности считался прожиточный 

минимум, высчитываемый по 

стоимости потребительской кор-

зины товаров и услуг. С 2020 года 

наша страна тоже перешла на ме-

дианный подсчет, однако со своим 

порогом. Российский прожиточ-

ный минимум был определен 

не в 60%, а в 44,2% от величины 

медианного среднедушевого до-

хода за предыдущий год. Почему 

выбран именно такой показатель, 

Минфин не объяснил. Но с 1 янва-

ря 2025 года его чуть-чуть повы-

сили: Минтруд РФ начал считать 

размер прожиточного минимума 

как 48% от медианного среднеду-

шевого дохода. Возможно, потому, 

что по итогам 2024 года население 

стало богаче: медианная зарпла-

та, по данным Росстата, составила 

56 443 рубля – на 20,7%, или почти 

на 10 тысяч рублей больше медиа-

ны 2023 года.

Впрочем, прожить на 44,2% 

или на 48% все равно невозмож-

с. 1

Рязань. Продавщица цветов. 

Какая-никакая добавка 

к пенсии.

7,963 млн 
официально работающих 
пенсионеров в России. В Германии 
таковых – 21,4 млн человек. При 
этом наше население вдвое больше 
германского

К 1 июня задолженность работодателей
по заработной плате составила 1,66 млрд рублей. Как подсчитал 

Росстат, за год показатель вырос в 3,4 раза

Большинство крупных российских банков 
к началу осени закончат подготовку к массовому запуску в финансовый 

оборот цифрового рубля 

Ф
О

ТО
 А

Р
И

Н
Ы

 А
Н

ТО
Н

О
В

О
Й

/Т
А

С
С

Максим Шевченко
публицист, блогер

– Мы родились в СССР, что называется, «с сере-
бряной ложкой во рту». Бесплатная школа, высшее 
образование, медицина. Сейчас это ушло. Но очень 
многие проблемы у молодых сохранились. Какие? 
Почитайте «Подростка» Достоевского – там все ска-
зано очень точно.

Константин Калачев
политолог

– В мое время не было такого злоупотребления нар-
котиками, психоактивными веществами. Не было 
кибертравли, как, впрочем, и интернета. Но если 
вы про качество образования и про уверенность в 
завтрашнем дне, в карьере, то эти проблемы суще-
ствуют во все времена, просто сегодня они выглядят 
острее. В пору пионерии и комсомола существовала 
имитация активности, но по большому счету моло-
дые ни на что серьезное повлиять не могли. Как и 
нынешняя молодежь не в состоянии влиять на ре-
шения стариков, вот только апатии стало побольше. 
А главная проблема – поколенческий разлом. СССР 
был страной молодой, а сейчас средний возраст 
россиянина – 42–43 года. В 60-е американский 
геронтолог Батлер ввел термин «эйджизм». Пожилых 
воспринимали как обузу, некомпетентных людей. 
Сегодня в России эйджизм – это дискриминация мо-
лодых. Более многочислен-
ное старшее поколение на-
вязывает им свои ценности, 
решая за молодых россиян, 
как им жить.

Владимир Вигилянский
протоиерей РПЦ

– Скажу сразу: мой при-
мер специфичен. В мо-
лодости я был настроен 
по-диссидентски. Светским 
развлечениям предпо-
читал библиотеку. Был вне 
комсомола. Мои интересы 
не совпадали со школьной 
программой. Немудрено, 
что первая моя публикация 
появилась в «Новом мире» в 
1969 году – в том самом, еще 
под редакцией Твардовского. 

Я поздний шестидесятник. Сегодня я настоятель двух 
храмов – св. мученицы Татианы при МГУ и храма 
святителя Василия Великого. Много общаюсь с 
воспитанниками православной гимназии. На мой 
взгляд, они сильно и в лучшую сторону отличаются от 
прочей молодежи. Которая в своей массе малообра-
зованна, что указывает на глубокий кризис светской 
школы. Моя жена, профессор Литинститута, расска-
зывает, что ее студенты не знают, кто такой Андрей 
Платонов. Представляете?

Алексей Макаркин
вице-президент Центра политических 

технологий

– У нынешних молодых и у прежних много общего. 
Например, и тем и другим выпало жить при регу-
лярном переписывании учебников истории – то в 
одну, то в другую сторону. Как и тогда, государство 
ставит во главу угла лояльность гражданина, а не 
его таланты и способности. Молодым всегда тесно в 
рамках, они стремятся выйти за рамки, и нынешняя 
молодежь, несмотря на все усилия старших, более 
встроена в глобальный мир. С другой стороны, 
молодые сегодня живут в закрывающемся мире. 
Даже интернет в нашей стране утратил ту свободу, 
которой обладал еще недавно. Россиян школа 30 
лет готовила к тому, чтобы они знали свои права, 
умели их защищать и начали разбираться в новой 
экономике. Это был уникальный период для истории 

нашей страны. Сейчас все пошло 
в другую сторону. Не уверен, что 
государство преуспеет на этом 
пути. А насчет того, что «молодежь 
нынче не та»… Это вечная тема. 
Озлобленная на мир пожилая 
дама на лавочке забыла, как она 
лет 40 назад щеголяла в мини-
юбке и наводила голубые тени 
вокруг глаз? А сердитый ветеран, 
сетующий по поводу «недостаточ-
ной патриотической закалки мо-
лодежи», видимо, запамятовал, 
что молодым свойственно жить 
не прошлым, а будущим. В  конце 
концов, кто, как не молодежь, 
совершил цифровой рывок и по-
дарил нам возможность оплачи-
вать счета через смартфоны?

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Легко ли быть молодым?
В годы перестройки, если помните, тот же вопрос о молодых прозвучал в нашумевшем фильме Юриса 

Подниекса. Актуален этот вопрос и сегодня. Накануне Дня молодежи (а он в этом году выпадает на 

28 июня, субботу) мы решили спросить экспертов, какие проблемы, тревоги и новые вызовы встают 

сегодня перед молодыми россиянами. Им легче или труднее живется по сравнению с поколением отцов? 

Чем нынешние молодые отличаются от них?

ВОПРОС «ТРУДА»

В России продолжается дискриминация все еще работающих пенсионе-
ров, даже после возобновления им индексации пенсий. В 2025 году эти 
люди получили страховую пенсию и надбавку к ней, рассчитанную по со-
стоянию на 31 декабря 2024 года, но без учета недополученных средств 
за предыдущие годы. В результате средняя пенсия продолжающего 
работать пенсионера в марте 2025 года составила 20 972 рубля, в то 
время как неработающие пенсионеры получали больше – 23 794 рубля. 
И для того, чтобы сравняться со своими сверстниками, не имевшими в 
последние годы официального трудоустройства, требуется уволиться с 
работы без всякой гарантии возвращения на прежнюю должность. И это 
в стране, которая испытывает острейший кадровый голод и вынуждена 
рассчитывать на гастарбайтеров. Спрашивается: где логика?
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но: проводимые в разных регио-

нах эксперименты некоторых 

депутатов заканчивались пла-

чевно. А потому для пенсионеров 

регионы России скребут по су-

секам и устанавливают добавку 

к федеральному прожиточно-

му минимуму в 15 250 рублей. 

В Москве его нынче повышают 

до 23 908, в Свердловской обла-

сти – до 17 556, на Камчатке – до 

31 210 рублей...

Некоторые депутаты Госдумы 

считают, что этого мало. Фрак-

ция ЛДПР недавно потребова-

ла дополнительной выплаты к 

страховой пенсии в размере до 

двух прожиточных минимумов 

(ПМ) для граждан с 30-летним 

трудовым стажем. Лидер партии 

Леонид Слуцкий заявил, что это 

позволит пенсионерам, «создав-

шим страну в период ее бурного 

развития, жить достойно».

Депутаты от КПРФ заявляют, 

что ежегодная индексация пен-

сий должна рассчитываться с 

учетом реальных трат пожилого 

человека, а не на уровне процен-

тов инфляции. К примеру, если 

стоимость сахара, хлеба, проезда 

на общественном транспорте и 

препаратов от давления за год 

выросла на 22%, а пенсию под-

няли на 9% – это не рост, а сни-

жение.

Лидер партии «Справедливая 

Россия – За правду» Сергей Миро-

нов считает, что пенсионер дол-

жен получать не меньше 40% от 

своей конкретной зарплаты, а 

значит, эта норма должна учиты-

ваться при начислении пенсии. 

Однако не забудем, что эти три 

партии в федеральном парламен-

те располагают лишь 126 депу-

татскими мандатами из 450...

В Германии пенсионеры до-

полнительным трудом повышают 

свое благосостояние: за послед-

ние 20 лет количество работаю-

щих немцев «серебряного возрас-

та» выросло с 19,6 млн до 21,4 млн 

в 2024 году. В России официаль-

но работающих пенсионеров на 

1 апреля 2025 года было лишь 

7,963 млн (при населении вдвое 

больше германского).

Немцев не заставляют рабо-

тать – их зовут, для них создают 

условия. Помочь им интегри-

роваться на рынке труда была 

призвана Инициатива Феде-

рального министерства труда и 

социальных вопросов, которая 

действовала в Германии с 2005 

по 2015 год. А сегодня ее функ-

ции выполняют немецкие Цен-

тры трудоустройства. В рамках 

этой инициативы мужчины и 

женщины еще в предпенсионном 

возрасте получали возможность 

повысить квалификацию или 

приобрести новую профессию, 

а также при необходимости по-

лучить медицинскую и психоло-

гическую поддержку, чтобы впо-

следствии успешно вернуться к 

трудовой жизни.

Результат: сегодня более 70% 

немецких компаний без проблем 

берут и зовут на работу пенсио-

неров, нередко получая от госу-

дарства льготы. В основном пред-

приятия берут пожилых жителей 

страны на неполный рабочий 

день. Наиболее популярным ва-

риантом трудоустройства являет-

ся так называемая работа за ми-

нимальную зарплату – 450 евро 

в месяц, с которых не взимаются 

налоги. Чаще всего пенсионеры 

работают «для души и кармана» 

в роли экскурсовода, няни, води-

теля курьерской службы, ночного 

сторожа, завхоза...

Для сравнения: в России экс-

перты сервиса по поиску ра-

боты SuperJob провели опрос 

работодателей, касающийся 

трудоустройства пенсионеров. 

Оказалось, принять на рабо-

ту пожилого человека готовы 

лишь 40% из них, 27% заявили, 

что точно не возьмут пенсионе-

ра, а 33% сказали, что все зави-

сит от должности и ситуации. 

Российский Трудовой кодекс 

не пред усматривает особых 

требований к трудоустройству 

граждан-пенсионеров, не говоря 

уже о льготах для работодате-

ля. В основном прием на работу 

пенсионеров аналогичен приему 

обычных работников.

Не исключено, что эта раз-

ница влияет на наше пребыва-

ние на этом свете: по данным на 

2023 год, средняя продолжитель-

ность жизни в Германии – 82 года, 

а в России – 72 года. Психологи 

утверждают, что это результат 

«ощущения собственной ненуж-

ности» после ухода на пенсию.  Т
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В рамках Петербургского 

международного экономи-

ческого форума состоялось 

одно из ключевых мероприя-

тий – Энергетическая панель, 

организованная при под-

держке крупнейшей нефтяной 

компании страны ПАО «НК 

«Роснефть». На этом меропри-

ятии ежегодно собираются 

представители крупнейших 

нефтяных компаний, ученые, 

эксперты и чиновники – люди, 

определяющие настоящее и 

будущее мирового энергетиче-

ского рынка.

ЗАХАР АНТОНОВ

Т
радиционно в центре Энер-

гетической панели был до-

клад главного исполнитель-

ного директора «Роснефти» 

Игоря Сечина, который 

презентовал подробный анализ 

текущей ситуации на мировом 

энергетическом рынке. В этом 

году название доклада – «Одис-

сея мировой экономики в поис-

ках золотого руна. Новый облик 

мировой энергетики» – отражало 

назревшую трансформацию ми-

ровой энергетики, о которой и 

рассказал глава «Роснефти».

В Энергетической панели в 

этом году также приняли участие 

председатель совета директоров 

«Роснефти» Мухаммед Бин Салех 

Аль-Сада, исполнительный ви-

це-президент Венесуэлы Делси 

Родригес, вице-президент ки-

тайской нефтяной корпорации 

CNPC Чжан Даовэй, исполни-

тельный директор крупнейше-

го индийского холдинга Reliance 

Industries Панда Прасад, главный 

исполнительный директор индо-

незийской государственной не-

фтегазовой компании Pertamina 

Симон Алойсиус Мантири. Кроме 

того, в работе представительного 

форума участвовали академик 

Российской академии наук Алек-

сандр Дынкин, министр энер-

гетики Узбекистана Журабек 

Мирзамахмудов, председатель 

Наблюдательного совета неком-

мерческой инициативы прави-

тельства Японии по разработке 

низкоуглеродных технологий 

Нобуо Танака и президент Груп-

пы компаний «ТОФС» Давид Гад-

жимирзаев. Модерировал обсуж-

дение известный американский 

журналист, ведущий телеканала 

RT Рик Санчес.

В поисках золотого руна
В начале своего выступления 

Игорь Сечин с ходу заявил, что 

«текущее состояние мировой 

энергетики находится на этапе 

формирования нового облика, 

обусловленного многократным 

ростом потребления электроэ-

нергии, генерация которой будет 

обеспечена как ископаемым то-

пливом, так и возобновляемыми 

источниками».

В связи с этим он рассказал об 

основных факторах, влияющих 

на изменение этого облика, сре-

ди которых необходимость обе-

спечения энергобезопасности и 

коммерческой эффективности 

источников энергии, дефицит 

бюджета и лавинообразный рост 

уровня госдолга, а также демо-

графия развивающихся стран. 

Еще одним фактором, который, 

по мнению главы «Роснефти», 

влияет как на производство энер-

гии, так и на рост потребления, 

является цифровая революция 

с применением искусственного 

интеллекта и работой с больши-

ми данными.

Особую роль приобретает 

электроэнергетика, которой 

предстоит преодолеть риск де-

фицита в силу скачка роста по-

требления в Китае, Индии, разви-

вающихся странах и гигантской 

потребности в электроэнергии 

для обеспечения центров обра-

ботки данных и тяжелой про-

мышленности. По словам Игоря 

Сечина, уже сегодня уровень вы-

работки электроэнергии в Китае 

более чем в два раза превышает 

ее производство в США, тогда 

как 20 лет назад ситуация была 

обратной.

По мнению докладчика, уже в 

2025 году инвестиции в этот сек-

тор на 50% превысят вложения в 

ископаемое топливо. «Действи-

тельно, за последние 15 лет по-

требление электроэнергии рос-

ло опережающими темпами, а в 

следующие 25 лет, по расчетам 

МЭА, выработка электроэнергии 

должна удвоиться», – добавил 

Игорь Сечин.

При этом наибольший вклад 

в этот рост также внесут страны 

Азиатско-Тихоокеанского регио-

на, которые обеспечат 60% при-

роста потребления. «Особенно 

ярко этот процесс виден на при-

мере Индии, где пиковая нагруз-

ка на энергосистему выросла поч-

ти на 70% за последние 10 лет», 

– считает глава «Роснефти».

Игорь Сечин в своем докладе 

процитировал одного из самых 

авторитетных ученых современ-

ности, сторонника реалистично-

го подхода к переходу на новые 

источники энергии Вацлава Сми-

ла: «Энергия – это универсальная 

валюта. Без ее трансформации в 

какой-либо форме невозможны 

никакие свершения».

Глава «Роснефти» отметил, что 

современные общества с высо-

ким уровнем потребления энер-

гии предпочитают использовать 

ресурсы с наивысшей полезной 

энергоотдачей, в первую очередь 

ископаемое топливо.

Синтез традиционных и аль-

тернативных источников энер-

гии на сегодняшний день явля-

ется оптимальным решением для 

развития глобального энергети-

ческого сектора, уверен глава 

«Роснефти».

Игорь Сечин подчеркнул, что 

поиск новых источников энергии 

никогда не прекращается и се-

годня идет активная работа над 

разработкой целого ряда много-

обещающих технологий. Однако 

до их полноценного внедрения 

еще далеко, так как современные 

технологические решения в этой 

сфере имеют слишком высокую 

стоимость и уступают традици-

онным источникам энергии по 

ряду параметров.

В своем докладе Игорь Сечин 

уделил большое внимание транс-

формации мировой энергетики 

и тенденциям, которые меняют 

глобальный рынок. «Тот, кто 

сможет на практике принять 

участие в формировании ново-

го облика энергетики, получит 

возможность опережающего эко-

номического и технологического 

роста. Напрашивается аналогия с 

легендой о поиске золотого руна 

аргонавтами, преодолевшими 

невероятные препятствия и беды 

на пути к достижению счастья 

и благополучия», – отметил он.

Уникальный пример
В ходе доклада Игорь Сечин от-

метил, что КНР является уни-

кальным примером грамотного 

подхода к развитию энергоси-

стемы – на долю этой восточной 

страны сегодня приходится треть 

мировых инвестиций в энергети-

ческий сектор.

«По моей оценке, Китай, уже 

обеспечивший свою энергобе-

зопасность, уверенно движется 

к полной энергонезависимости, 

формируя устойчивый энергоба-

ланс, опирающийся на собствен-

ные ресурсы. Нет сомнений, при-

нимая во внимание упорство и 

профессионализм наших китай-

ских друзей, что они в обозримом 

они будущем добьются искомого 

результата, что превратит Китай 

из импортера энергоносителей в 

крупного экспортера энергии», – 

отметил глава «Роснефти».

В последние годы именно в 

Китае вводится наибольший 

объем новых мощностей возоб-

новляемых источников энергии 

и находится более 70% мировых 

мощностей по производству обо-

рудования для «зеленой» эконо-

мики. Это касается всей цепочки 

создания стоимости – от крити-

чески важных минералов до про-

изводства высокотехнологично-

го оборудования, не имеющего 

аналогов в западных странах, 

подчеркнул Сечин.

Также глава «Роснефти» отме-

тил усилия Китая и в наращива-

нии инвестиций в сопутствую-

щую инфраструктуру: вложения 

в энергосети в прошлом году уве-

личились на 15%, а в этом году 

могут удвоиться.

При этом Китай никогда не 

отказывался от ископаемого то-

плива. По объему ввода новых 

мощностей угольной генерации 

за последние пять лет страна 

опередила весь остальной мир. 

«Сегодня доля угля в производ-

стве электроэнергии в Китае 

составляет почти 60%. Только 

в прошлом году Китай выдал 

разрешения на строительство 

около 100 гигаватт новой уголь-

ной генерации, максимальное 

значение за последние 10 лет, что 

должно усилить роль угля в энер-

госистеме», – подчеркнул глава 

«Роснефти».

Игорь Сечин отметил, что не-

маловажной частью стратегии 

по снижению зависимости от 

импорта энергоносителей явля-

ется переработка угля в синте-

тическое топливо и химическую 

продукцию.

«В развитие этой отрасли ки-

тайские компании вкладывают 

миллиарды долларов. По мнению 

экспертов, уже сегодня в Китае 

40 млн тонн угля направляется 

на производство синтетического 

топлива и более 260 млн тонн – на 

производство метанола и амми-

ака», – подчеркнул Игорь Сечин.

Российская 
синтетическая нефть
«Роснефть» завершила разра-

ботку собственных технологий 

и катализаторов по всей цепочке 

процесса и планирует внедрение 

производства синтетического 

топлива (GTL) в проекте на Тай-

мыре, рассказал Игорь Сечин. Он 

добавил, что соответствующими 

патентами покрыты все стадии 

технологического процесса.

Глава компании продемон-

стрировал участникам Энер-

гопанели колбу с полученным 

топливом, отметив, что это син-

тетическая нефть, состоящая из 

чистейших молекул углеводоро-

дов, с нулевым содержанием серы.

«Всем, кто заинтересован, мы 

готовы предоставить образцы», 

– добавил он, обращаясь к участ-

никам и слушателям Энергети-

ческой панели.

По словам экспертов рынка, у 

синтетической нефти «Роснефти» 

есть большой потенциал. «Это 

абсолютно прозрачная, чистей-

шая нефть с нулевым содержа-

нием серы. У этой работы я вижу 

большой потенциал. Можно весь 

попутный газ сжижать, который 

есть на нефтяных месторожде-

ниях», – сказал академик РАН 

Александр Дынкин.

Движущая сила 
технологической 
революции
Сечин обратил внимание слуша-

телей на то, как происходящая 

технологическая революция 

влияет на все сферы экономики 

и как энергетический сектор, в 

свою очередь, становится одной 

из движущих сил происходящих 

революционных изменений.

Он отметил, что цифровая ре-

волюция с применением искус-

ственного интеллекта и работой с 

большими данными должна стать 

основой роста производитель-

ности труда. По оценке инвести-

ционного банка Goldman Sachs, 

широкомасштабное внедрение 

высоких технологий позволит 

увеличить производительность 

труда на 1,5 п. п. для развитых 

стран и на 1 п. п. для развиваю-

щихся стран в течение 10 лет.

«Развитие высоких технологий 

требует значительного объема 

природных ресурсов, а также 

масштабных инвестиций в ин-

фраструктуру и человеческий 

капитал. Это, в свою очередь, 

означает многократный рост по-

требления энергии», – заметил 

глава «Роснефти».

Он напомнил, что использова-

ние искусственного интеллекта 

на базе крупных центров обра-

ботки данных представляет со-

бой высокоэнергоемкий процесс. 

Такие центры, по словам Сечина, 

внесут еще больший вклад в рост 

мирового спроса на электроэнер-

гию, чем тяжелая промышлен-

ность или теплоснабжение.

В качестве примера влияния 

цифровизации на мировую энер-

госистему Игорь Сечин также 

привел развитие рынка крипто-

валют. По его словам, менее чем 

за 10 лет они превратились в са-

мостоятельную отрасль, которая 

сегодня потребляет ресурсы на-

равне с целыми государствами. 

Так, энергопотребление всей 

сети биткойна на май 2025 года 

уже превысило уровень потре-

бления электричества в Польше.

Также, по словам Игоря Сечи-

на, ключевым драйвером роста 

спроса на электроэнергию станут 

развивающиеся страны. «К 2050 

году при потреблении энергии на-

селением Африки, Индии, Юго-

Восточной Азии на сегодняшнем 

уровне населения Китая совокуп-

ное дополнительное потребление 

составит около 50 млн баррель 

нефтяного эквивалента в сутки, 

– сообщил глава «Роснефти». – Это 

равно четверти мирового спроса 

на энергию на сегодняшний день».
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Синтез традиционных и альтернативных источников энергии 
является оптимальным решением для развития глобального энергетического сектора, уверен Игорь Сечин

Универсальная валюта будущего
Глава «Роснефти» рассказал на ПМЭФ о новом облике мировой энергетики
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Одним из ключевых факторов, 
влияющих на рост потребления 
энергии, является цифровая 
революция с применением 
искусственного интеллекта и 
работой с большими данными

Россия остается 
единственной в 
мире страной, 
которая имеет 
компетенции 
во всей 
технологической 
цепочке ядерного 
топливного 
цикла – от 
добычи урана 
до утилизации 
ядерного топлива

Тот, кто сможет на практике 
принять участие в формировании 
нового облика энергетики, 
получит возможность 
опережающего экономического и 
технологического роста

За 25 лет 
выработка электроэнергии на 
п ланете должна удвоиться, согласно 
прогнозам МЭА

Традиционно 
в центре 
Энергетической 
панели был 
доклад главного 
исполнительного 
директора 
«Роснефти» Игоря 
Сечина, который 
презентовал 
подробный анализ 
текущей ситуации 
на мировом 
энергетическом 
рынке



РФЭНЕРГО | 5

Синергия как гарантия 
стабильности
При этом оптимальным реше-

нием для развития глобального 

энергетического сектора должна 

стать синергия традиционных 

и альтернативных источников 

энергии. Сейчас идет поиск но-

вых перспективных источников 

энергии, но пока они уступают 

традиционным источникам 

энергии по многим параметрам. 

Например, себестоимость зеле-

ного водорода составляет 200–

400 долларов за баррель нефтя-

ного эквивалента, что делает 

его неконкурентоспособным 

по сравнению с нефтью и газом. 

Обсуждается внедрение косми-

ческой солнечной энергетики, 

однако это также сопряжено с 

большими затратами, и пока не 

существует технологии, позво-

ляющей передавать огромные 

объемы энергии из космоса на 

Землю. «До полноценного вне-

дрения всех этих технологий еще 

очень далеко», – констатировал 

Сечин.

При этом, по словам главы 

«Роснефти», на фоне роста по-

требления энергии все виды 

генерации, включая атомную, 

переживают второе рождение. 

«Это хорошо иллюстрирует цена 

уранового топлива, выросшая 

за последние семь лет более чем 

в три раза», – сообщил Сечин. 

Хотя несколько лет назад атом-

ная энергетика находилась в 

глубоком кризисе, за последние 

пять лет ежегодные глобальные 

инвестиции в атомную энергети-

ку выросли на 50% и в 2024 году 

достигли 70 млрд долларов. При-

чем одним из лидеров атомной 

энергетики сейчас становится 

Китай, где за 10 лет установлен-

ная мощность атомной гене-

рации увеличилась в пять раз, 

приблизившись к 60 ГВт, а в бли-

жайшие годы власти КНР плани-

руют завершить строительство 

еще 32 реакторов.

Однако Россия остается един-

ственной в мире страной, в ко-

торой есть компетенции во всей 

технологической цепочке ядер-

ного топливного цикла – от до-

бычи урана до утилизации ядер-

ного топлива. По российским 

технологиям в мире построено 

80 атомных реакторов, в России 

введена в эксплуатацию един-

ственная в мире плавучая атом-

ная станция малой мощности, в 

РФ уже 10 лет успешно действует 

ядерный реактор с натриевым 

теплоносителем, относящийся к 

категории реакторов на быстрых 

нейтронах БН-800, строится еще 

один реактор на быстрых нейтро-

нах последнего поколения БН-

1200. Согласно прогнозам МЭА, 

к 2050 году установленная мощ-

ность атомной генерации в мире 

увеличится примерно на 60% и 

достигнет 650 ГВт.

Энергетический регресс
По мнению главы «Роснефти», 

сторонники концепции «чисто-

го нуля» ведут человечество к 

энергетическому регрессу. Он 

напомнил, что всякий раз, ког-

да человечество переходило на 

новый вид топлива, повышалась 

эффективность энергосистемы 

и расширялись ее возможности. 

«Это было связано с тем, что но-

вый источник энергии, как пра-

вило, обладал более высокой 

плотностью энергетического 

потока», – пояснил глава «Рос-

нефти».

Выдающийся ученый Петр Ка-

пица доказал: плотность энерге-

тического потока является клю-

чевой характеристикой любого 

вида энергии. «По этому показа-

телю такие виды ископаемого то-

плива, как уголь (135,1 Вт/м2), 

нефть (195 Вт/м2) и газ (482 Вт/

м2), а также атомная энергия 

(241 Вт/м2) намного опережают 

и солнечную (6,6 Вт/м2), и ветро-

вую энергию (1,8 Вт/м2). Таким 

образом, концепция «чистого 

нуля» фактически перечерки-

вает столетия поступательного 

развития общества, предлагая 

человечеству энергетический 

регресс», – рассказал глава «Рос-

нефти».

При этом у европейских по-

литиков не хватает смелости пу-

блично признать этот факт. «Их 

слепая вера в «зеленый» переход 

уже напоминает зависимость. Как 

метко выразился один из клас-

сиков французской литературы, 

«красный нос – признак посто-

янства характера», – подчеркнул 

Игорь Сечин. Непродуманная 

стратегия отказа от традици-

онной генерации уже привела к 

тому, что стоимость электроэнер-

гии в Европе сегодня в пять раз 

выше, чем в США, добавил он.

Сечин также напомнил, что 

Евросоюз продолжает попытки 

продавить снижение ценового 

потолка на российскую нефть до 

45 долларов за баррель.

«Полагаю, что реальной целью 

является стремление Евросоюза 

повысить эффективность своих 

закупок из России, а не снизить 

доходы российского бюджета, 

как публично декларировалось. 

Цифры подтверждают это: по 

данным западных экспертов, с 

начала 2023 года Европа заку-

пила российской нефти на бо-

лее чем 20 млрд евро, став таким 

образом четвертым по объему 

покупателем», – заявил Сечин. 

Однако он считает очевидным, 

что США не согласятся на по-

нижение потолка цены, потому 

что это негативно повлияет на 

рентабельность нефтяного аме-

риканского экспорта.

Мир на долговой игле
В своем докладе Игорь Сечин так-

же отметил, что большая часть 

мира сегодня сидит на «долговой 

игле», а общий уровень долга раз-

витых стран вырос до колоссаль-

ных размеров.

«Общий уровень долга про-

мышленно развитых стран, 

включая долг негосударствен-

ного сектора, находится на за-

предельном уровне, приближа-

ясь к 300% ВВП», – заявил глава 

«Роснефти». Диспропорциональ-

ный рост финансового сектора 

вызвал серьезные последствия: 

в США стоимость финансовых 

активов в пять раз превышает 

ВВП, и эта тенденция характер-

на для большинства экономик 

мира, в том числе и экономики 

РФ. «Одиссея мировой экономи-

ки включает в себя различные 

попытки найти решение нако-

пившихся вопросов. В том числе 

одним из инструментов устране-

ния проблемы бюджетного де-

фицита США в последнее время 

стали торговые ограничения. 

Однако резкий рост импортных 

пошлин ведет к разрыву цепочек, 

созданию дефицита, инфляции», 

– отметил докладчик. Особое 

внимание он уделил использо-

ванию экономических средств 

для достижения геополитиче-

ских целей.

«Противоречащее здравому 

смыслу применение доллара в 

качестве санкционного оружия 

подрывает его позиции и создает 

предпосылки к использованию 

альтернативных инструментов, 

таких как золото, криптовалюты, 

а также национальные валюты 

других стран», – заявил доклад-

чик.

По словам Сечина, ключевы-

ми игроками на энергетическом 

рынке, от поставок которых за-

висит мировая энергобезопас-

ность, являются Россия, Венесу-

эла и Иран. «На них приходится 

треть мировых запасов жидких 

углеводородов и 15% мировой 

добычи. Без их ресурсной базы 

невозможен переход к новому 

облику мировой энергетики», – 

считает глава «Роснефти». По его 

словам, реальный вклад России в 

мировую экономику пропорцио-

нален ее доле в мировом ресурс-

ном балансе.

«Доля нашей страны в ми-

ровом экспорте углеводородов 

составляет около 15%, – конста-

тировал Сечин. – Однако рос-

сийская ресурсная база – это не 

только углеводороды, но также и 

металлы. Доля России в добыче 

золота – около 10%, а в производ-

стве таких металлов, как высо-

косортный никель и палладий, 

доходит до 20% и 40% соответ-

ственно».

Такое положение России по-

зволяет ей уверенно смотреть 

в будущее и строить современ-

ную экономику даже вопреки 

попыткам ограничить ее разви-

тие различными санкционными 

барьерами.

Эстафетная палочка
Энергетическая панель продол-

жилась обсуждением основных 

тезисов доклада Игоря Сечина.

Глава совета директоров «Рос-

нефти», бывший министр энер-

гетики Катара Мухаммед Бин 

Салех Аль-Сада обратил внима-

ние аудитории на тот факт, что, 

несмотря на активное продви-

жение идеи перехода на возоб-

новляемые источники энергии 

(ВИЭ), в последние десятилетия 

доля ископаемых источников 

энергии в энергобалансе так и 

не изменилась. Он напомнил, что 

Игорь Сечин упомянул в докладе, 

что на ископаемое топливо при-

ходится 80% в мировом энерго-

балансе.

«Я также хотел бы принять 

как эстафетную палочку от го-

сподина Сечина и передать вам 

мой комментарий. Это как пища 

для размышлений: а переходим 

ли мы на самом деле от ископае-

мых видов топлива к возобновля-

емым?» –  обратился к аудитории 

Аль-Сада.

Вице-президент крупнейшей 

китайской нефтегазовой компа-

нии CNPC Чжан Даовэй высказал 

схожие с докладом Сечина оценки 

путей развития мировой энерге-

тики, в частности о необходимо-

сти синергии традиционных и 

новых источников энергии. По 

словам вице-президента, CNPC 

продолжает наращивать объемы 

разведки и разработки нефтегазо-

вых месторождений в Китае и им-

портирует высококачественные 

ресурсы из-за рубежа, но при этом 

активно придерживается страте-

гии «зеленого», низкоуглеродно-

го развития, выполняя развитие 

«трехшаговой стратегии», которая 

сочетает проекты в нефтегазовой 

сфере с использованием энергии 

ветра, солнца, геотермальных, 

водородных технологий и техно-

логий улавливания углерода.

Главный исполнительный ди-

ректор индонезийской Pertamina 

Симон Алойсиус Мантири также 

заявил, что компания использу-

ет двойную стратегию роста, ос-

нованную как на традиционных 

ресурсах, так и на низкоуглерод-

ных решениях, отметив, что важ-

ную роль в энергобалансе страны 

играет природный газ.

По словам исполнительно-

го вице-президента Венесуэлы 

Делси Родригес, Игорь Сечин 

верно акцентировал внимание 

на вопросах обеспечения энер-

гетической безопасности. По ее 

словам, основными составляю-

щими стабильной энергосисте-

мы будущего будут энергетиче-

ская безопасность, надежные 

поставки, доступность для всех 

и при этом минимальное воз-

действие на окружающую сре-

ду. Родригес также поддержала 

мнение Игоря Сечина по поводу 

введения незаконных санкций 

против стран – производителей 

нефти и опасности гегемонии 

доллара в расчетах.

Необходимость баланса
«Мы видим регионализацию и 

фрагментацию мировой эконо-

мики. И на мой взгляд, одна из 

ключевых идей этого доклада – 

это то, что для выбора направ-

ления развития экономики и 

энергетики нужен определен-

ный баланс, который базирует-

ся на критериях безопасности 

и энергокомфортности – одним 

словом, устойчивого экономи-

ческого развития как для разви-

тых, так и для развивающихся 

стран», – прокомментировал до-

клад Сечина директор Институ-

та народнохозяйственного про-

гнозирования РАН Александр 

Широв.

По его словам, сегодня этот 

баланс отсутствует, поскольку 

экологическая повестка иногда 

подавляет экономическую, и на-

оборот.

Александр Широв подчеркнул 

необходимость разумного балан-

са между традиционными источ-

никами энергии, такими как газ 

и нефть, и возобновляемыми ис-

точниками.

«Мы не говорим о том, что 

нужно идти в сторону исключи-

тельно ископаемого топлива или 

исключительно возобновляемых 

источников энергии. Критерием 

является уровень экономическо-

го развития. Мы не должны сде-

лать так, чтобы капиталоемкость 

новых энергетических проектов 

стала такой высокой, чтобы она 

задавила всю экономическую ак-

тивность в нашей стране. И об 

этом тоже говорится в докладе», 

– сказал он.

Говоря о росте потребления 

энергии, эксперт отметил, что 

новые технологии, включая циф-

ровые, более энергоемкие, чем 

многие традиционные.

В докладе Сечина также за-

тронута тема действий США, 

которые, по мнению Широва, 

свидетельствуют о признании 

невозможности возврата к преж-

ней модели мироустройства. 

«Прежней модели доминирова-

ния США и Запада не только в 

мировой экономической модели, 

но и в технологической модели», 

– уточнил он.

Эксперт добавил, что действия 

США в сфере торговых войн и 

попытки ограничить дефицит 

бюджета направлены на созда-

ние новой колеи мировой эко-

номики для повышения своей 

конкурентоспособности.

«Это говорит о том, что и дру-

гим крупным странам, таким 

как Россия, необходимо форми-

ровать эту новую повестку и про-

тивостоять попыткам перестро-

ить мир в интересах развитых 

стран», – заключил эксперт.  Т
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В ближайшие десятилетия определяющими факторами, 
гарантирующими рост спроса на энергию, будут демография и урбанизация в странах Азии и Африки

Концепция 
«чистого нуля» 
фактически 
перечеркивает 
столетия 
поступательного 
развития 
общества, 
предлагая 
человечеству 
энергетический 
регресс

Сегодня уровень 
выработки 
электроэнергии 
в Китае более 
чем в два раза 
превышает ее 
производство в 
США, тогда как 
20 лет назад 
ситуация была 
обратной

Себестоимость зеленого водорода 
составляет 200–400 долларов 
за баррель нефтяного 
эквивалента, что делает его 
неконкурентоспособным по 
сравнению с нефтью и газом

Применение доллара в 
качестве санкционного оружия 
подрывает его позиции и создает 
предпосылки к использованию 
альтернативных инструментов, 
таких как золото, криптовалюты, 
а также национальные валюты 
других стран

У синтетической нефти компании 
есть большой потенциал. «Это 
абсолютно прозрачная, чистейшая 
нефть с нулевым содержанием 
серы. Можно весь попутный 
газ сжижать, который есть на 
нефтяных месторождениях», –  
сказал академик РАН Александр 
Дынкин

Около 15%
составляет доля России в мировом 
экспорте углеводородов

Почти 60%
составляет доля угля в производ-
стве электроэнергии в Китае
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Сдуваем пену с пива
•ДЕНЬГИ•

В России на радость любителям 

яичницы вдруг начали дешеветь 

куриные яйца, особенно в магази-

нах экономкласса. Продавцы объ-

ясняют сей факт избытком товара 

и хорошими поставщиками. Зато с 

марта в розничной продаже доро-

жает пиво, а с июня ценники под-

росли и в барах.

АЛЕКС ГРОМОВ

Пивовары кивают на выросшие акци-

зы, которые для пенного напитка, вод-

ки, бриллиантов и автомобилей счита-

ются налогом на роскошь. На пиво он 

сейчас установлен от 30 до 56 рублей 

за литр – в зависимости от крепости.

Хорошо это или плохо? Пиво в Рос-

сии становится одним из главных 

заменителей наиболее популярного 

и опасного для здоровья крепкого 

алкоголя – водки и самогона. Если в 

2009 году уровень потребления эта-

нола на душу населения составлял 

18 лит ров, то в 2023 году он снизился 

до 8,44 литра – падение в два раза. С ян-

варя по май 2025 года продажи водки 

в России упали еще на 5,8%.

Мурманская область много лет счи-

талась одним из тех регионов, где пред-

почитают крепкий алкоголь. Так вот, 

за прошлый год водочный показатель 

составил здесь лишь 7,9 литра на брата, 

а по потреблению пива область вышла 

на первое место в стране – 7,6 литра в 

месяц. Но мурманчанам еще далеко до 

мирового лидера Чехии, где каждый 

житель выпивает пива в разы больше, 

и на алкоголизм населения тамошний 

Минздрав не жалуется. Может, потому 

что для чехов пиво – часть повседнев-

ной культуры, пьют его не второпях, 

почти всегда с едой...

В России в пивные лидеры выдвину-

лись также Кировская и Свердловская 

области, Республика Коми и Ямало-Не-

нецкий автономный округ. Вся «пятер-

ка» – из бывшей первой десятки по за-

болеванию населения алкоголизмом. 

И здесь в социальных сетях даже жены 

вместе с врачами начали говорить, что 

умеренное потребление пива улучшает 

работу сердца, снижает риск инфаркта 

и инсульта, повышает уровень «хоро-

шего» холестерина...

По данным Росалкогольтабак-

контроля, в 2024 году производство 

российского пива выросло на 10,3% 

год к году, до 789 млн декалитров. Но 

растут и цены: отечественное уже 

продается не дешевле 70 рублей за 

бутылку, зарубежное подорожало до 

130–140 рублей, и это уже ударило по 

посетителям баров: в России все еще 

остается огромный запрос на импорт-

ное пиво из ЕС. Российские произво-

дители пива ищут выход в запуске 

новых сортов на замену ушедших с 

рынка. Холдинг «Объединенные пи-

воварни» уже зарегистрировал мар-

ку Gold Bier Pilsner, ассоциируемую у 

большинства потребителей с Чехией. 

Ранее на этот путь встали «Балтика» 

и AB InBev Efes. 

Тем временем у отечественных пи-

воваров появляется другой конкурент: 

по данным информагентств, следящих 

за рынком российского общепита, с 

прошлого года в стране на 12–15% 

вырос спрос на франшизы баров и 

рюмочных, причем в пользу именно 

рюмочных, рентабельность которых 

может доходить до 42% на вложенный 

капитал. А продающиеся в них алко-

гольные настойки эксперты называ-

ют самой маржинальной позицией в 

общепите, наценка на которую может 

достигать 700%. Параллельно интерес 

потребителей тоже смещается в сто-

рону настоек – на фоне удорожания 

«вкусного» импортного алкоголя.

А еще в стране снова начинает ра-

сти производство крепкого алкоголя: 

в прошлом году рост составил 9,5%. 

Как бы российское «алкогольное 

колесо» не покатилось в обратную 

с торону... Т

Государственные люди, а выражаются 

как биндюжники. Это я по поводу не-

которых высказываний, прозвучав-

ших на недавнем Петербургском меж-

дународном экономическом форуме. 

По содержанию вроде бы и верно, а по 

форме… Хотя, может, перевернуть эту 

пирамиду с головы на ноги? Вот так, 

например: сказано крепко, но ведь по 

сути все правильно, не так ли?

Итак, министр спорта, он же еще и прези-
дент Олимпийского комитета России Михаил 
Дегтярев (на фото) заявил, что наши быв-
шие спортивные чиновники прикрывались 
санкциями в отношении россиян, чтобы ими 
оправдать свои собственные промахи и без-
деятельность. Цитирую: «Для старой спортив-
ной управленческой элиты это отлично – соб-
ственную импотенцию списать на внешнюю 
конъюнктуру. Мы обосрались, но вроде это 
они все за рубежом виноваты. И с такими кей-
сами мы 13 месяцев разбирались».

И здесь впечатляют не только крепкие вы-
ражения, которые подобрал министр спорта, 
но и их суть. Впервые за много лет российский 
государственный деятель в противостоянии 
российского истеблишмента с Западом не 
кидается с саблей рубить врагов по ту сторону 
баррикады (кстати, сам Дегтярев в юности 
занимался фехтованием), а озвучивает до-
вольно неожиданные мысли: то есть внешняя 
конъюнктура не так уж безнадежна, просто 
российские чиновники не умели или не хотели 
сотрудничать с иностранными коллегами…

В чей огород этот камень, не так уж трудно 
догадаться. Достаточно вспомнить дискуссии 
вокруг участия российских атлетов в нейтраль-
ном статусе на Олимпийских играх в Париже 
в минувшем году. Сколько копий было слома-
но, сколько за и против столкнулись лбами! 
Тогда руководители ряда наших федераций 

(гимнасты, мастера единоборств и некоторые 
другие) проявили принципиальность. Даже 
когда международные федерации и МОК 
объявили о допуске наших спортсменов как 
нейтральных, российское руководство в ряде 
федераций уперлось: не хотим выступать без 
гимна и «под белой тряпкой с кольцами», то 
есть под флагом МОК. И, понятное дело, наши 
атлеты в этих видах спорта, даже при лояльном 
отношении к ним международной федерации, 
продолжают пребывать в изоляции.

Ну а министр Михаил Дегтярев с самого 
назначения на должность проявляет гибкость. 
Сразу по получении поста объявил, что согла-
сен на нейтральный статус для россиян и про-
чие компромиссы – ради возвращения наших 
на международную арену. Несмотря на то что 
и тогда, и даже сейчас некоторые влиятель-
ные чиновники настойчиво призывали и при-
зывают наших атлетов не унижаться перед 
международной бандой русофобов и игнори-
ровать «все эти ваши МОКи и ФИФы».

А теперь вот еще и громкое заявление на 
ПМЭФ. Совпадение это или не совсем, но Ми-
хаил Дегтярев произнес свою речь как раз во 
время вступления в должность нового прези-
дента Международного олимпийского комитета 
Кирсти Ковентри. Которая в ходе своей предвы-
борной программы вроде бы демонстрировала 
к спортсменам из России больше лояльности, 
чем ушедший с этого поста Томас Бах. И потому 
рискну предположить: выражения «импотен-
ция» и «обосрались», которыми Дегтярев награ-
дил российских чиновников (причем недавно 
ушедших с должностей), в большей мере пред-
назначены для ушей не наших болельщиков, 
а нового руководства МОК. Дескать, мы теперь 
открыты для общения и для рассмотрения все-
возможных требований. А те ретрограды, кто 
упирался или шел на откровенную конфронта-
цию с мировым спортивным сообществом, вне 
игры, посажены на скамейку запасных.

Хотя на самом деле увольнения и назначе-
ния в Минспорте, как это часто бывает и в дру-
гих министерствах, в основном делались с уче-
том не лояльности чиновников к нейтральному 
статусу наших атлетов, а по принципу «свой – 
чужой». Но если это лукавство министра спорта 
и главы Олимпийского комитета России в итоге 
поможет россиянам вернуться в мировой спорт, 
то такие хитрые финты – на пользу дела. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В субботу, 28 июня, на Дворцовой площади 
Санкт-Петербурга открывается главный праздник выпускников школ 

«Алые паруса»

Австралия ввела очередной пакет 
антироссийских санкций, которые затронут, в частности, 

певца Ярослава Дронова (Shaman)

Историческая память: слова и дела
Письмо в редакцию «Труда» с кратким послесловием

Крепкие выражения, 
которыми Дегтярев 
наградил российских 
чиновников, в большей 
мере предназначены 
для нового руководства 
МОК

•ТЕМА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В номере «Труда» от 

16 мая с. г. была опублико-

вана статья «Историческая 

память: слова и дела». В ней 

шла речь о необходимости 

не забывать о героях-

фронтовиках, сохранять 

историческую память и по-

сле недавних юбилейных 

торжеств. Среди примеров, 

приведенных в статье, был 

и рассказ о том, как отмети-

ли 80-ю годовщину Победы 

в знаменитом жилом ком-

плексе из шести домов на 

Мосфильмовской улице сто-

лицы, который был когда-то 

построен для особо отли-

чившихся в оеначальников, 

генералов и адмиралов. 

Ко Дню Победы во дворе 

одного из этих домов был 

сооружен стенд, повествую-

щий о живших здесь героях 

войны, тех самых генера-

лах и адмиралах. Однако не 

для всех заслуженных ве-

теранов на стенде нашлось 

место.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

В
письме в редакцию Бори-

славы Шевченко, внучки 

участника Великой Оте-

чественной войны Героя 

Советского Союза Алек-

сандра Иосифовича Шевченко, 

говорилось о том, что на стенде 

не были упомянуты такие вы-

дающиеся бывшие жильцы 

этих домов, как экс-министр 

обороны маршал Советского 

Союза Дмитрий Тимофеевич 

Язов, заместитель начальни-

ка инженерных войск СССР 

генерал-лейтенант Борис Ва-

сильевич Затылкин и дедушка 

автора письма.

После публикации редакция 

получила еще одно письмо – от 

главы управы района Раменки 

Западного административного 

округа Москвы Игоря Алексее-

вича Алексеева. Вот оно.

«Информация, изложенная 

в статье «Историческая па-

мять: слова и дела», является 

недостоверной, обстоятель-

ства создания стендов иска-

жены, обесценена титаниче-

ская работа активных жителей 

района Раменки, микрорайона 

Мосфильмовский.

2025 год – это юбилей-

ный год, когда мы отмечаем 

80-ю годовщину Победы в Ве-

ликой Отечественной войне, 

он объявлен Президентом РФ 

Годом защитника Отечества. 

В этой связи с начала 2025 года 

жителями было инициировано 

создание временных плакатов 

с информацией о своих родных 

и близких – участниках и ве-

теранах Великой Отечествен-

ной войны, живших когда-то 

в микрорайоне Мосфильмов-

ский. Была проведена огром-

ная работа.

Оповещение жителей велось 

как в письменном виде, так и 

посредством электронных ре-

сурсов. Любой желающий мог 

оставить информацию с фото-

материалами в первичной ве-

теранской организации Совета 

ветеранов Раменки, у консьер-

жей подъезда для дальнейшей 

передачи в работу.

Полученные фотоматериа-

лы детально обрабатывались, 

проверялась достоверность 

сведений, выстраивалась 

структура будущих стендов. 

Данная инициатива жителей 

микрорайона и первичной ве-

теранской организации Совета 

ветеранов района Раменки по-

лучила одобрение и поддержку 

со стороны управы района и 

префектуры Западного адми-

нистративного округа.

Председатель первичной ве-

теранской организации Совета 

ветеранов района Раменки На-

талия Николаевна Зазулина – 

активный житель района, ве-

дет большую патриотическую 

работу, оказывает гуманитар-

ную помощь участникам СВО, 

собирает необходимое для дет-

ских домов, госпиталей и пунк-

тов временного размещения, 

осуществляет поездки в регио-

ны, приближенные к местам 

проведения СВО, для поддерж-

ки нуждающихся в помощи.

Наталия Николаевна – дочь 

советского и российского 

в оенача льника, генера л-

полковника Зазулина Ни-

колая Афанасьевича, имеет 

государственные награды, в 

2023 году указом Президента 

РФ награждена орденом Друж-

бы за работу в зоне СВО.

Между тем в статье упоми-

нается «некая Наталия Зазули-

на», что не отражает реальной 

картины происходящего, опи-

сание Зазулиной Н.Н. является 

пренебрежительным и вводит 

читателя в заблуждение. На-

лицо использование редак-

цией непроверенной инфор-

мации, полученной только из 

одного источника.

Упомянутый автором «раз-

разившийся скандал в связи 

с отсутствием места на стен-

де для выдающихся бывших 

жильцов этих домов» – явное 

преувеличение, которое не 

подтверждается фактиче-

скими обстоятельствами. Со 

стороны жителей этого райо-

на поступали и продолжают 

поступать положительные от-

зывы и слова благодарности за 

предоставление возможности 

по увековечиванию памяти о 

своих близких.

Утверждение в статье, что 

«на стенд с выдающимися 

военачальниками попал «не-

кий Илья Музыкантский», 

который якобы тут не жил и 

квартиру в этих домах не полу-

чал, неверно. Илья Борисович 

Музыкантский проживал в 

этом районе. В период Великой 

Отечественной войны он зани-

мал высокий пост в наркомате 

путей сообщения, награжден 

высокими правительственны-

ми наградами, что уже само 

по себе является весомым ос-

нованием для размещения ин-

формации о нем на стендах о 

героях, приблизивших Победу.

Более 90 человек этого рай-

она предоставили информа-

цию о своих близких для уве-

ковечивания памяти, ни один 

из обратившихся не остался 

без внимания, что нашло от-

ражение на стенде.

Историческая память – это 

не повод для сенсаций, а от-

ветственная работа, требу-

ющая точности, уважения и 

честности. Мы должны чтить 

память о прошлом, сохранять 

связь поколений, а сделать это 

возможно только совместны-

ми усилиями. Т

P.S. Стенды, о которых идет речь 
в статье, были установлены вре-
менно, на период празднования 
80-летия Победы, но работа по 
увековечиванию памяти фрон-
товиков ведется на постоянной 
основе. В первичной организа-
ции №5 Совета ветеранов рай-
она Раменки силами жителей 
района с активным участием 
Наталии Николаевны Зазулиной 
отреставрирован стенд, содер-
жащий более 350 фотографий 
ветеранов. Каждый желающий 
увековечить память о своих 
близких может обратиться в 
первичную ветеранскую орга-
низацию, расположенную по 
адресу: Москва, ул. Мосфиль-
мовская, 11, корп. 2.»

До 789 млн 
декалитров
выросло производство российского 
пива в 2024 году

О пользе сильных 
выражений

Персональное 
дело
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Публикуя 16 мая статью «Историческая память: слова и дела», мы, 
конечно же, прежде всего стремились восстановить справедли-
вость в отношении тех ветеранов Великой Отечественной, кто по 
каким-то причинам оказался сегодня обделен нашей памятью и 
участием. Речь, заметим, в статье шла не только о жителях «гене-
ральских» домов на Мосфильмовской, тут приводились примеры 
и из Барнаула, и из Якутии. Процитировав письмо в редакцию 
Бориславы Шевченко, мы невольно обидели Наталию Николаев-
ну Зазулину, председателя ветеранской организации №5 Совета 
ветеранов района Раменки, ведущую большую патриотическую 
работу, участницу СВО, удостоенную правительственных наград. 
Приносим Наталии Николаевне свои извинения.
Считаем также важным отметить, что, по сообщению главы 
управы района Раменки Игоря Алексеева, работа по увекове-
чиванию фронтовиков на стендах продолжается, от родствен-
ников и близких ветеранов Великой Отечественной ждут сви-
детельств о героях. И это самое главное. Живое и деятельное 
участие работников управы в сохранении памяти о тех, кто 
ковал Победу, заслуживает добрых слов и благодарности.
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•ВЫСТАВКИ•

По сути, это «фильм-катастрофа» – 

и страстный призыв к сопережи-

ванию. Таких картин до Брюллова 

в России не было, да и позже ничего 

подобного по красоте и ужасу не соз-

дано. Лишь один столь масштабный 

шедевр достоин соперничать с брюл-

ловским – «Явление Христа народу», 

и его Александр Иванов тоже писал 

в Италии.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

О
бе картины были с триумфом приве-

зены в столицу империи, но полот-

но Иванова в дальнейшем передали 

Москве, теперь оно в Третьяковке. 

Картина же Брюллова, заказанная 

меценатом Анатолием Демидовым и по-

даренная им императору, повисела в Эр-

митаже и Академии художеств, а позже 

украсила Русский музей в Михайлов-

ском дворце. И если титанический труд 

Иванова не подлежит перевозке (запрет 

реставраторов!), то брюлловское полот-

но мобильно. В Москве его показывали 

25 лет назад на масштабной выставке 

в честь 200-летия автора. Теперь в том же 

зале Третьяковской галереи на Крымском 

Валу вновь отмечают юбилей мастера, 

и публика снова ринулась взглянуть на 

извержение Везувия.

Новая выставка совсем не похожа на 

прежнюю, как и на недавний показ Брюл-

лова в Петербурге. Оба музея предоста-

вили веское слово дизайнерам. Одни и 

те же картины можно увидеть в ином 

свете, особенно когда вокруг полутьма. 

Московский зритель ходит по коридорам 

из решеток профнастила, имитирующих 

полуколонны с капителями. Декорации 

выкрашены черным, лишь по центру ко-

ридоров проложены цветные дорожки-

стрелки. А по бокам висят сами карти-

ны, освещенные точечно и так ярко, что 

невольно вспомнишь экран в кинозале.

Пожалуй, этот ход оправдан природой 

творчества нашего героя, Брюллов на 

самом деле тяготел к ярким стоп-кадрам, 

когда кинематограф еще не изобрели. Его 

картины наполнены движением, изо-

билие деталей требует долгого смотре-

ния, сами же картины можно составить 

в сериалы по темам: материнство, дети, 

катаклизмы, сражения, конный спорт…

Тут самое время вспомнить семью 

Брюллова, включая отца, знавшего, 

как вырастить гения. Болезненный 

Карл в детстве мог днями не покидать 

постели, но обязан был выполнить за-

дания отца по рисованию, иначе мог бы 

остаться без обеда.

Из рода потомственных художников 

Брюлло – французских гугенотов, посту-

пивших на русскую службу, вышли ми-

нимум два крупных мастера. В 11 и 10 лет 

старший брат Александр, в будущем архи-

тектор, и Карл, отданный «на живопись», 

поступили в Академию художеств, одно-

временно ее окончили и отправились на 

стажировку в Рим. А дальше… Сегодня 

мы чаще вспоминаем не здания зодчего 

Брюллова, но его замечательные аква-

рельные портреты, в том числе образ 

молодой Натали Пушкиной. В Италии 

талант портретиста привел Александра 

Брюллова во дворец короля Неаполя, а да-

лее с монаршего соизволения на раскопки 

Помпей, открытых в XVIII веке. Засыпан-

ный пеплом вулкана город вдохновлял 

многих, ему посвящали поэмы и оперы, 

но, по легенде, именно старший брат 

подсказал Карлу сюжет судьбоносной 

картины.

Если верить мемуаристам, Карл взби-

рался на стремянку и писал участки 

огромного холста по две недели почти 

без перерыва, а потом надолго уходил 

прочь. Его романтическая натура тре-

бовала новых впечатлений. Брюллов 

азартно писал жанровые сценки вроде 

«Итальянского утра», отосланного ме-

ценатами в Зимний дворец. Картина 

пришлась ко двору, Николай пожаловал 

автору перстень с бриллиантом...

Так Карл Брюллов невольно заложил 

основы «итальянского жанра» в русской 

живописи. Зарабатывать на хлеб портре-

тами русских путешественников, вклю-

чая Романовых, художник стал вскоре по 

прибытии в Италию. К слову, в пенсио-

нерской стажировке президент акаде-

мии Оленин, невзлюбивший Брюллова, 

золотому медалисту отказал, но как раз 

в Петербурге создали Общество поощре-

ния художников, от него братья Брюлловы 

и поехали в Европу, в пути почти год из-

учая древности разных стран…

Рим стал отправным пунктом в по-

строении нынешней выставки, поделен-

ной на этапы вопреки хронологии. Рим, 

Петербург и Москва главенствуют на 

трех картах, где отмечены города пре-

бывания и вехи биографии. По географи-

ческому признаку развешены и картины, 

ввергая зрителя в квест. Возможно, это 

удачная находка, иначе среди схожих ра-

бот можно заскучать. Хотя ломать этапы 

развития художника не в обычае музей-

ных ретроспекций. Негуманно застав-

лять непосвященных гадать, что общего 

между античным Нарциссом, глядящим 

в свое отражение, и защитниками древ-

нерусского Пскова в хаотичной картине, 

которой, по мысли Николая I, Брюллов 

мог бы прославить отечество.

Ведь чего не хватало шедевру, воспе-

тому Баратынским: «И был последний 

день Помпеи, / Для русской кисти первый 

день»? Верно, патриотизма! Император 

ждал от маэстро чего-то подобного на рус-

ский сюжет – например, об Иване Грозном. 

Брюллова же тема не увлекла, он выбрал 

«Осаду Пскова» – отражение атаки поль-

ского короля Стефана Батория в 1581 году. 

Свой подневольный опус художник про-

звал «досада от Пскова» и бросил недо-

писанным, видя, что муза прошла мимо.

В Петербурге были созданы и эскизы 

росписи плафонов Исаакиевского собо-

ра, показанные на выставке без черных 

стен. Эти сюжеты Брюллова увлекли. Од-

нако что-то мешало: художника утомил 

климат Петербурга, подвело здоровье. 

Он заболел, работая над фресками в сы-

ром недостроенном соборе, и вымолил 

у Николая I разрешение отбыть в Италию 

на лечение. Росписи завершил академик 

Петр Басин, а маэстро бежал от личных 

проблем и претензий царя на «русскую 

Помпею». По иронии судьбы, уже пере-

бравшись в Рим, художник создает свой 

поздний шедевр – «Портрет Микелан-

джело Ланчи», ныне чтимый как первое 

приобретение Павла Третьякова автор-

ства Брюллова (по просьбе коллекционе-

ра шедевр был куплен в 1860 году в Риме 

у племянницы археолога).

На выставке в Москве обидно не от-

метить роль этого города для Брюллова. 

В Первопрестольной Карл провел почти 

полгода по пути в Петербург, познако-

мился с писателями, художниками, 

аристократами, пожил в разных домах, 

выступил моделью для живописца Тро-

пинина и скульптора Витали. Среди 

новых знакомых оказался и Пушкин, 

мечтавший заказать портрет жены. Воз-

можно, маэстро бы создал и образ самого 

поэта, если бы не роковая дуэль. Пуш-

кин уловил нерешительность художника 

перед возвращением в столицу, написав 

жене: «Брюллов… Едет в Петербург скре-

пя сердце; боится климата и неволи».

Обладатель прозвища Великий Карл 

был невелик ростом, склонен к полноте 

и самоиронии. Гордая голова с правиль-

ными чертами, увенчанная шапкой зо-

лотистых кудрей, видна и в грандиозной 

«Помпее», и в автопортретах. Среди них 

шедевр 1848 года, где художник в черной 

бархатной блузе на красном фоне, с по-

висшей безвольно холеной кистью. Один 

он достоин целой выставки…

Впрочем, все затмевает та самая 

«Помпея»! Трудно сказать, видел ли сам 

Брюллов огромные картины-катастрофы, 

к каковым можно отнести «Плот «Меду-

зы» Жерико и «Резня на Хиосе» Делакруа, 

ныне висящие в Лувре, да и грандиозное 

полотно Давида с коронацией Наполеона. 

Скорее мог знать о них через гравюры, 

а реально смотрел на монументальную 

живопись в Ватикане и храмах Рима. 

Предположим, что свою Помпею русский 

художник писал под влиянием класси-

ков Ренессанса, но в тенденциях совпал 

с французскими романтиками. Так или 

иначе, но вот уже скоро два века зрители 

смотрят этот «фильм ужасов», сотворен-

ный задолго до появления кино. Т

«Последний день Помпеи», поразивший Россию 190 лет назад, притягивает взгляды и сегодня

Третьяковка ошеломила показом Карла Брюллова
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В 79 году до н. э.
город Помпеи погиб при извержении 
Везувия. А в 1828 году произошло очередное 
извержение этого вулкана, что подвигло 
художника на создание знаменитого полотна

Планета Антуана Экзюпери 
•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

29 июня исполняется 125 лет 

со дня рождения Антуана де 

Сент-Экзюпери. Граф, потомок 

знатного французского дво-

рянского рода. Писатель, поэт, 

летчик… Он прожил короткую 

и яркую жизнь, в которой 

хватило места романтике, при-

ключениям, авиакатастрофам, 

подвигам и книгам, которые 

читает весь мир. Самая зна-

менитая из них, философская 

сказка «Маленький принц», 

была переведена на более 

чем 300 языков и диалектов 

и соперничает в этом качестве 

с Библией…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А начало его судьбы не сулило 

взлета. Антуан родился в Лионе 

в обедневшей графской семье. 

В четыре года потерял отца, его 

воспитанием занимались мать 

и многочисленная родня. В неж-

ном возрасте мальчик мечтал 

быть то садовником, то гипно-

тизером, пока однажды не ока-

зался на аэродроме. И все решил 

полет на самолете, в который его 

по доброте душевной взял знако-

мый летчик. Антуану было 12 лет, 

воздух высокого неба опьянил 

подростка. Позже он пытался 

выучиться на архитектора, но 

авиация уже не отпускала.

В 21 год Антуан оказался в ар-

мии, разумеется, в ВВС. Сначала 

занимался ремонтом самолетов, 

но благодаря своей настойчиво-

сти получил удостоверение граж-

данского, а затем и военного лет-

чика. И вскоре попал в первую из 

своих 15 аварий, получил серьез-

ную черепно-мозговую травму. 

Был комиссован, но не отступил-

ся от призвания: через несколько 

лет Антуан стал пилотом авиа-

компании, доставлявшей почту 

на северное побережье Африки. 

Потом его назначили начальни-

ком небольшого аэропорта в Ма-

рокко, на самом краю Сахары, за-

тем перевели в Аргентину…

В свободные часы он написал 

свои первые произведения – ро-

ман «Южный почтовый» и «Ноч-

ной полет», удостоенный премии 

«Фемина». Отныне он старался 

совмещать жизнь летчика и писа-

теля. В качестве журналиста по-

бывал в месячной командировке 

в Москве, где, помимо прочего, 

познакомился с Михаилом Бул-

гаковым, который, говорят, спи-

сал с него внешность и повадки 

Воланда. Дважды съездил в ох-

ваченную огнем гражданской 

войны Испанию, написав из 

расположения республиканцев 

серию обжигающих репортажей.

Параллельно Экзюпери штур-

мовал рекорды на дальность 

и скорость полетов. Однажды 

потерпел крушение в ливий-

ской пустыне, где его спасли бе-

дуины. В другой раз его самолет 

упал в Гватемале, после чего он 

оказался в коме, но чудом выжил. 

О своих полетах и странствиях 

Антуан писал яркие очерки и ув-

лекательные книги. За сборник 

«Планета людей», который он на-

чал писать в Нью-Йорке, Экзюпе-

ри в 1939 году получил Большую 

премию Французской академии 

и Национальную книжную пре-

мию США. К неполным сорока 

годам обрел всемирную извест-

ность, которой, к примеру, не мог 

похвастаться его коллега Эрнест 

Хемингуэй.

Сразу после начала Второй 

мировой Экзюпери отправился 

защищать свою страну от наци-

стов. «Я хочу убить эту подлую 

войну», – написал он. Латаного-

перелатаного, его признали год-

ным только к службе на земле, 

но ему удалось добиться права 

сесть в кабину самолета. В соста-

ве авиационной разведгруппы 

выполнял опасную фотосъемку 

занятых немцами французских 

городов, за что был награжден 

военным крестом «За боевые за-

слуги». После оккупации Фран-

ции Экзюпери эмигрировал в 

США, где в 1942 году издал авто-

биографический роман «Воен-

ный летчик» и написал, а заодно 

и проиллюстрировал свою самую 

известную книгу «Маленький 

принц», впоследствии много-

кратно экранизированную, 

ставшую основой для балетных, 

оперных и драматических спек-

таклей.

В 1943-м Экзюпери вернул-

ся на родину и вступил в ряды 

«Сражающейся Франции» под 

руководством генерала де Гол-

ля. В разведгруппе он был самым 

старшим и опытным из пилотов. 

Успел совершить немало боевых 

вылетов. Но 31 июля 1944 года 

самолет Экзюпери не вернулся 

на корсиканскую базу. Остан-

ки лайнера и летчика не были 

обнаружены, он долго считался 

без вести пропавшим. И только 

в 1998 году в море неподалеку от 

Марселя в рыбацкие сети попал 

именной браслет писателя. А еще 

через пять лет на 70-метровой 

глубине обнаружили обломки 

самолета, на котором летал Эк-

зюпери. Был ли он сбит немецки-

ми истребителями или упал из-за 

неисправности, так и осталось 

неясным.

Имела хождение и досужая 

версия о том, что таким обра-

зом Экзюпери, подверженный 

депрессиям, свел счеты с жизнью. 

Но на человека, удивлявшего сме-

лостью и страстно ненавидевше-

го фашизм, написавшего «Умира-

ют только за то, ради чего стоит 

жить», это совсем не похоже. Его 

короткая, всего 44 года, жизнь 

была образцом цельности. А его 

поэтичное, разошедшееся на ци-

таты, пронизанное жизнеутверж-

дающим светом творчество по-

прежнему ценится во всем мире. 

В том числе и в России, где книги 

Экзюпери издаются огромными 

тиражами. Обязательно перечи-

таю их в эти дни. Т
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Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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15 самых известных афоризмов 
от Антуана де Сент-Экзюпери
Ты навсегда в ответе за всех, кого приручил.
Зорко одно лишь сердце. Самого главного глазами не увидишь.
Единственная известная мне роскошь – это роскошь 
человеческого общения.
Любить – это не значит смотреть друг на друга, любить – значит 
вместе смотреть в одном направлении.
Друг – это прежде всего тот, кто не берется судить.
Спасение в том, чтобы сделать первый шаг.
Встал поутру, умылся, привел себя в порядок – и сразу же 
приведи в порядок свою планету.
Откуда я родом? Я родом из моего детства, словно из какой-то 
страны…
Совершенство достигнуто не тогда, когда нечего добавить, 
а тогда, когда нечего убрать.
Война – это не подвиг. Война – болезнь. Вроде тифа.
Со смертью каждого человека умирает неведомый мир.
Умирают за дом, но не за вещи и стены. Умирают за собор – 
не за камни. Умирают за народ – не за толпу.
Никогда не теряй терпения – это последний ключ, отпирающий 
двери.
Нельзя сидеть на месте – вдруг где-то рядом оазис?
Может, лучше не уничтожать зло, а растить добро?
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В Государственном Эрмитаже открывается 
выставка «К барьеру! Поединки и дуэли от 

Ахилла до Лифаря». Корреспондент «Труда» 
выяснит, почему в прошлые века считалось 

нормой бросать перчатку в лицо обидчику, а 
ныне в лучшем случае подают в суд 

Призвать к ответу подлеца
Место рождения – 
салон красоты

В Иркутске визит в салон кра-
соты на обычный педикюр 
обернулся… прибавлением в 
семействе. Беременная дама 
пришла привести себя в порядок 
перед отправлением в роддом, 
а уехала на скорой помощи с но-
ворожденной дочкой на руках. 
Хотя ничто не предвещало: жен-
щина шутила, болтала с масте-
ром, но к окончанию процедуры 
у клиентки начались схватки. 
К счастью, сотрудницы салона и 
тут сработали профессионально: 
принесли простыни, уложили ро-
женицу на стол, надели перчат-
ки. А приняла роды многодетная 
мать. Малышка появилась на 
свет быстро и без осложнений. 
И вскоре врачи встречали маму 
с новорожденной в больнице.

Медаль вернулась домой

Медаль «За боевые заслуги», 
принадлежавшая красноармей-
цу Прокофию Егоровичу Сосен-
кову, торжественно передали его 
правнучке Евгении Кулебакиной 
после того, как солдатская на-
града 75 лет пролежала в земле. 
Нашел медаль белгородский сту-
дент Даниил Бронников, поиско-
вик-любитель. После обращений 
в архивы удалось установить имя 
обладателя награды – и откры-
лась целая история. Прокофий 
Сосенков был представлен к 
медали за взятие «языка» летом 
1943 года. Но вскоре был ранен 
и попал в плен. Родным ушла 
похоронка. Но солдат выжил, 
вернулся с войны и прожил дол-
гую жизнь. И вот награда нашла 
родных героя: ее приняла препо-
даватель истории из Кемерово 
Евгения Кулебакина.

И леопарды отдают 
салют

В приморском заповеднике 
«Кедровая падь» установили 
знак в память о кинодокумента-
листе Василии Солкине, ушед-
шем из жизни два года назад. 
Его фильмы помогли спасти 

дальневосточного леопарда от 
исчезновения. Памятная доска 
открыта у тропы, где Василий с 
коллегами снимал хищников. 
Четверть века назад популяция 
дальневосточного леопарда 
сократилась до критического 
минимума: 35 особей. Благо-
даря фильмам мир узнал о бедах 
грациозной кошки. А в результа-
те появился национальный парк 
«Земля леопарда», численность 
зверей превысила 120.

Ох уж эти селфи...

Погоня за эффектным кадром 
может обернуться бедой. В этом 
на днях убедились хабаровчане – 
отец и дочь. Они отправились на 
съемки к местной достоприме-
чательности – башне Инфиделя. 
Правда, башня закрыта для посе-
щений, обнесена забором, но от-
ца с дочерью это не остановило, 
они проникли на объект. Однако 
во время фотографирования 
12-летняя девочка провалилась 
в дыру в полу и упала с высоты 
четвертого этажа на бетон. Ее с 
тяжелыми травмами доставили 
в больницу и прооперировали. 
Сейчас она в реанимации, лече-
ние предстоит долгое.

Как хаски уморили 
голодом

«Труд» уже рассказывал о том, 
как жительница города Мамо-
ново Калининградской области 
три месяца морила голодом 
свою собаку породы хаски. 
Когда полицейским удалось по-
пасть в квартиру, пес уже впал 
в кому. Спасти его, несмотря на 
усилия ветеринаров, не удалось. 
Хозяйка призналась, что таким 
зверским образом она решила 
избавиться от собаки. Было воз-
буждено уголовное дело за же-
стокое обращение с животным. 
В  суде виновница гибели хаски 
получила полгода исправитель-
ных работ с удержанием 10% 
заработка в доход государства, 
сообщил наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

•ТРУДЫ•

Соседка по даче огороши-

ла: Али, наш безотказный 

помощник по садово-строи-

тельным делам, в этом году 

не приехал. Как, впрочем, 

и некоторые другие таджики 

из нашего поселка. Увы, это 

нынче общий тренд: коли-

чество трудовых мигрантов 

в России год от года сокра-

щается, находясь сейчас 

на самом низком уровне за 

последнее десятилетие. Что 

усугубляет растущий дефицит 

кадров в стране. На недавнем 

Петербургском международ-

ном экономическом форуме 

эту проблему назвали в числе 

самых острых для экономики. 

Но путей ее решения пред-

лагалось на форуме не так уж 

много. Среди вариантов есть 

и весьма экзотические…

МАРИНА КРЮЧКОВА

В
первые эта идея прозвуча-

ла еще год назад на таком 

же мероприятии в Санкт-

Петербурге, когда пред-

ставитель тогда еще за-

прещенного в России движения 

«Талибан» сообщил, что Мини-

стерство труда РФ согласилось 

принимать трудовых мигрантов 

из Афганистана. Соцсети заки-

пели тревогой и возмущением: 

террористов только не хвата-

ло на наши головы! Ведь мно-

гие участники этого движения 

в прошлом – моджахеды, воевав-

шие против шурави, советских 

солдат.

Скандальчик тогда замяли, 

идею вроде бы спустили на тор-

мозах. Ан нет! В апреле 2025 года 

Верховный суд России исключил 

«Талибан» из списка террористов, 

и на нынешнем ПМЭФ вновь 

всплыл разговор об афганских 

мигрантах. И оказалось, сотня 

из них, по словам главы Россий-

ского делового центра в Афгани-

стане Рустама Хабибуллина, уже 

трудятся на стройках Москвы, 

Санкт-Петербурга и Татарста-

на. Вполне себе в мирном каче-

стве – электриками, малярами, 

кладовщиками и сварщиками. 

«Российские регионы готовы 

принять в десять раз больше, – оп-

тимистично утверждал Хабибул-

лин. – У нас большая потребность 

в афганских специалистах». Жи-

вотноводы, ветеринары и агро-

номы поедут в Краснодарский 

край, Чечню и Дагестан. А стро-

ители – в ДНР и ЛНР, расчищать 

территорию, восстанавливать 

инфраструктуру.

«А если что, помогут по прямой 

своей специализации», – ирони-

зирует автор одного из коммен-

тариев в соцсетях, явно намекая 

на возможное боевое прошлое 

животноводов и строителей. Еще 

один из обсуждающих тему тут 

как тут с недоуменным вопросом: 

стоило ли ужесточать законы для 

мигрантов из Средней Азии, что-

бы заменить таджиков и кирги-

зов на талибов?

Ну про «заменить» – это он, 

конечно, погорячился. Сейчас 

в нашей стране, по данным МВД, 

около 3–3,5 млн трудовых мигран-

тов (кстати, в два раза меньше, чем 

было в 2014-м). При этом выходцы 

из Таджикистана, Узбекистана 

и Киргизии составляют 85% от 

этого количества, то есть 2,55 млн. 

По отношению к ним тысяча аф-

ганцев – это капля в море. Так 

что никого они не заменили, как 

раз наоборот: мигранты из Сред-

ней Азии вытеснили украинцев, 

белорусов и молдаван, которые 

еще в середине 2000-х составляли 

большинство гастарбайтеров на 

нашей земле (на долю жителей 

бывших среднеазиатских респу-

блик приходились скромные 17% 

от почти 9 млн «понаехавших»).

Любопытный факт: хотя ми-

грантов тогда было в три раза 

больше, недовольства они вы-

зывали куда меньше, чем сей-

час. По мнению демографа Юлии 

Флоринской из «Института соци-

ального анализа и прогнозирова-

ния» РАНХиГС, одна из причин 

в том, что большинство мигран-

тов внешне мало отличались от 

основного населения (а не любят 

ведь именно «чужаков»). И поч-

ти не было антимигрантской ри-

торики, которая потом, по мере 

ужесточения миграционных за-

конов, звучала все громче, осо-

бенно после теракта в «Крокусе».

А демограф Алексей Ракша, не-

давно официально зачисленный 

в иноагенты, еще обратил вни-

мание на уровень образования: 

тогда у приезжавших в Россию он 

был заметно выше. Что в итоге 

и позволило квалифицирован-

ным работникам, когда условия 

труда и его оплата в России ухуд-

шились, переориентироваться 

на другие рынки – в Южную Ко-

рею, Евросоюз, Великобританию, 

Эмираты, Казахстан. «Те же, кто 

приезжает в Россию сейчас, за-

няты низкоквалифицирован-

ным трудом – курьеры, дворни-

ки – и все меньше соответствуют 

требованиям крупных работо-

дателей, нуждающихся в «синих 

воротничках».

Год назад в России заговорили 

о федеральном проекте «управ-

ляемого найма» мигрантов – том 

самом оргнаборе, известном 

нам со времен раннего СССР, 

когда тысячи рабочих со всего 

света приезжали на стройки 

СССР, взявшегося осуществить 

индустриализацию. К подбору 

кадров подходили серьезно. Так, 

для хлебной промышленности 

находили специалистов в Европе 

и США, для сахарной – в Герма-

нии и Чехословакии, для мясной 

и производства сельхозинвента-

ря – в США, для рыбной – в Дании, 

Норвегии и Великобритании. 

И они приезжали: в мире тогда 

свирепствовал экономический 

кризис, закрывались целые пред-

приятия, а тут рабочие места, 

зарплата…

К 1932 году в СССР работали 

больше 20 тысяч иностранных 

рабочих и специалистов. Это не 

считая групп сезонных рабочих: 

на золотых приисках на Дальнем 

Востоке (30 тысяч китайцев), на 

рыболовных промыслах (25 ты-

сяч японцев), на нефтяных про-

мыслах в Баку и городах Азер-

байджана (от 10 тысяч персов 

и иранцев). А в позднем СССР на 

«стройки пятилетки» вовсю при-

глашали вьетнамцев. В 1981 году 

только на московском ЗИЛе их 

работало около 10 тысяч, а всего 

по стране – 150 тысяч.

Для сравнения: в России на 

2025 год установлена квота 

в 235 тысяч разрешений на рабо-

ту иностранным мигрантам. За-

возить организованную рабочую 

силу по квоте пока планируют из 

Китая, Индии, Туркменистана 

и Турции. 31 мая правительство 

внесло в Госдуму законопроект, 

позволяющий освобождать таких 

трудовых мигрантов, привлечен-

ных по правительственной квоте, 

от необходимости подтверждать 

владение русским языком (для 

всех прочих тесты сохраняются). 

На недавнем ПМЭФ губернатор 

Московской области Андрей Во-

робьев (первоначально экспери-

мент коснется только Москвы 

и области) подтвердил: «Будем 

приглашать работников без зна-

ния русского языка, потому что 

он, собственно говоря, им и не 

нужен там. Но зато это очень су-

щественно решит вопрос дефи-

цита трудовых ресурсов. Сейчас 

основная сложность, что закон 

пока еще не принят».

Да примут, куда денутся. Как 

и новые ужесточения для неорга-

низованных мигрантов. Ближай-

шее из них – обязательная реги-

страция с 30 июня в приложении 

«Госуслуги RuID» при безвизовом 

въезде. Самого приложения еще 

нет, но без него, говорят, в РФ мо-

гут не впустить. Надеюсь, это не 

так. А то как бы не пришлось на 

следующий год услышать в на-

шем поселке: «Шурави, работа 

есть?» Т

Шурави, работа есть?
Заменят ли мигрантов из Средней Азии специалисты из Китая, Индии и… Афганистана

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

3–3,5 млн
трудовых мигрантов сейчас 
находятся в нашей стране (по 
данным МВД). Это в два раза 
меньше, чем было в 2014 году

Экологически безопасные материалы на основе 
полимеров, заменяющие металлы в медицине и автомобилестроении, 

получили ученые КБГУ

Палеонтологи из США обнаружили на хребте 
Динозавров в Колорадо следы гигантской площадки для брачных ритуалов 

древних ящеров

КАЛЕНДАРЬ: 27 ИЮНЯ

1615

В португальском порту пришварто-
вался корабль, на борту которого 
в числе прочего заморского товара 
была «китайская трава» – чай. В Китае 
он считался национальным достояни-
ем, его запрещалось вывозить под 
страхом смертной казни.

1709

Военный совет под Полтавой: Петр I 
решил дать шведам бой. Он объехал 
полки и подписал приказ, требовав-
ший от воинов биться не за Петра, 
а за «Россию и российское благо-
честие».

1754

Российская императрица Елизавета 
Петровна утвердила проект Зимнего 
дворца в Санкт-Петербурге, пред-
ставленный итальянским архитекто-
ром Растрелли. Строительство про-
должалось восемь лет. Сохранился 
чиновничий донос на итальянца: 
«Лаялся обер-архитектор непотреб-
но, а никто ему такой воли не давал». 

Растрелли же объяснил, что был не-
доволен скверным качеством рабо-
ты рабочих.

1854

Канадский геолог Абрахам Геснер 
получил патент на изобретенный им 
керосин.

1865

Учреждено Министерство путей со-
общения России.

1891

Родился Владимир Михайлович Пет-
ляков, авиаконструктор. В 1937 году 
он был арестован и отбывал заклю-
чение в закрытом конструкторском 
бюро №29. За создание пикирующе-
го бомбардировщика в 1940-м был 
освобожден. В январе 1942-го Пет-
ляков летел на своем Пе-2 в Москву 
и погиб при крушении самолета.

1905

Вспыхнуло восстание матросов на 
броненосце «Князь Потемкин-Тав-

рический». Восставшие привели 
корабль в одесский порт, несколько 
дней на броненосце развевался крас-
ный флаг.

1909

Московский коммерсант Антон Тар-
напольский открыл вблизи посада 
Сочи первое курортное заведение – 
гостиницу «Кавказская Ривьера», где 
отдыхающим предлагались лечебные 
процедуры.

1910

III Государственная дума приняла 
столыпинское аграрное законо-
дательство, разделившее общину. 

Крестьяне, умевшие и хотевшие ра-
ботать, теперь могли приобретать 
земельные наделы, увеличивая их 
площади. В русской деревне нача-
лось установление капиталистиче-
ских отношений.

1936

ЦИК и СНК СССР приняли постановле-
ние о запрещении абортов. Отменено 
в ноябре 1955 года.

1941

На заводе имени Коминтерна в Во-
ронеже собраны две первые боевые 
пусковые реактивные установки 
БМ-13 – «катюши».

1944

Во время налета фашистской авиации 
в Лондоне погибла Вера Францевна 
Менчик, первая и восьмикратная 
чемпионка мира по шахматам.

1945

Сталину присвоено звание генера-
лиссимуса Советского Союза.

1954

В подмосковном Обнинске зарабо-
тала первая в мире АЭС мощностью 
5 Мвт.

1967

В Москве пожар в панорамном зале 
музея «Бородинская битва» уничто-
жил две трети творения Франца Рубо.

1968

В чехословацкой «Литературной га-
зете» появился документ «Две тысячи 
слов» с призывом к переходу к реаль-
ной демократии. Воззвание стало 
кульминацией Пражской весны.

1980

Лайнер DC-9 итальянской авиаком-
пании Itavia, выполнявший рейс по 
маршруту Болонья – Палермо, рух-
нул в море через 51 минуту после 
взлета. Погибли все находившиеся 
на борту – 81 человек. Предположи-
тельно, самолет был по ошибке сбит 
ракетой, выпущенной истребителем 
ВВС Франции.
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